
НА СНИМКАХ: идет го- 
рячий хлеб — мастер Т. 
Саидов доволен; в комна- 
те отдмха уют и комфорт; 
готовую продукцию осмат- 
ривают (слева направо) 3. 
Гельдмева и зав. лабора- 
торией Р. Мусульманова.

Фото В. БАСКАКОВА.

ПРЕЗИДЕНТУ 
РЕС1УБЛИКИ УЗЕЕКИСТАН 

ИСЛАМУ КАРИМОВУ
Дорогой и уважаемьш Ислам  

Абдуганиевич!
М«, представители искусства 

и культурь!, глубоко чувствуем и 
високо ценим Вашу большую за- 
боту о развитии национального 
искусства и литературь!. Ми счи- 
таем Вас главннм меценатом и 
организатором в деле дальней- 
шего совершенствования нашей 
духовной жизни, в сохранении 
нашего древнего культурного на- 
следия и продолжении традиций. 
Особо подчеркиваем, что нет в 
мире другой такой странь!, как 
Узбекистан, где уделяется столь 
большое внимание национальной 
культуре и искусству.

Мм, представители узбекско- 
го национального искусства и ли- 
тератури, благодаря вниманию 
государства и правительства, удо- 
стоились чести получить наградм 
Родинм. Мь1 воспринимаем это 
как большое внимание, особое 
уважение, проявляемое ко всему 
искусству.

Духовная сила странь), духов- 
нмй облик обшества непосред- 
ственно определяются тем, на- 
сколько развито национальное ис- 
кусство и литература. Большие 
изменения, произошедшие за ис- 
торически короткий период неза- 
висимости в культурном и духов- 
ном развитии странм, в сознании 
и ммшлении людей, — это ре- 
зультат национальной идеологии 
и идей независимости, и лично 
Вашей заботм. И действительно, 
наш сегодняшний народ - это со- 
всем не тот народ, каким он бьш 
пять или восемь лет назад. Для 
всех очевидно, что теперь он спо- 
собен создавать свое великое бу- 
душее и обладает огромной внут- 
ренней культурой, духовной и 
нравственной силой.

Ваши добрме усилия и дей- 
ствия по воспитанию всесторон- 
не развитой и гармоничной лич- 
ности через возвеличивание че- 
ловека совпадают с мечтами и 
чаяниями, целями и устремлени- 
ями всей странь). Именно эта гар- 
моничность государственной по- 
литики и народнмх чаяний пре- 
вратилась 8 Узбекистане в вели- 
кую ценность,

Особенно взволновали нас, 
работников искусства и литера- 
тури, Ваши мисли о воспитании в

душах людей чувства добра, ми- 
лосердия, чистмх поммслов че- 
рез почитание памяти человека, 
воздание почестей покойнмм, 
справедливую оценку истории, 
которме Вь1 вмсказали во время 
осмотра строительства Плошади 
памяти. Мм от всего сердца одоб- 
ряем и подцерживаем эти Ваши 
идеи, и решили в знак смновней 
любви и благодарности к нашей 
свяшенной Родине дать концерт 
“Поклон Родине” , а средства, по- 
ступившие от него, перевести на 
счет для строительства Плошади 
памяти.

Уважаеммй Ислам Абдугание- 
вич!

М«, деятели, ветеранм и все 
представители искусства и лите- 
ратури, вьюоко ценим Ваши ог- 
ромние заслуги в деле расцвета 
родного Узбекистана. Каждое 
мгновение нашей жизни мм счи- 
таем себя Вашими сподвижника- 
ми и соратниками. Мобилизуя все 
наши знания, мастерство, боль- 
шой профессиональннй и прак- 
тический опь1т для развития на- 
циональной культуру посредством 
воспитания нового, всесторонне 
развитого поколения в нашей сфе- 
ре, ми будем проявлять глубокое 
доверие, верность и любовь к Вам.

Пусть Всевмшний пошлет Вам 
долгих лет жизни и здоровья на 
счастье нашего народа, на счас- 
тье свяшенной Родинь!.

С безграничннм уважением и 
глубоким почтением от имени уча- 
стников художественного вечера 
“Поклон Родине” :

Тургун Алиматов, Саодат 
Кабулова, Очилхон Отахоиов, 

Берта Давмдова, Вилоят 
Окилова, Мамура Эргашева, 

Райхон Тураева, Ульмас 
Саиджоиов, Абдухошим 

Исмоилов, Муножот Юлчиева, 
Муяссар Раззакова, Рушана 

Султанова, Роза 
Абдулхайирова, Согдиана 

Исроилова, Равшан Намозов, 
Мехри Ходжиматова, Мамур 

Мирдадаев, Хожибой 
Тажибоев, Хамид Гулям, 

Мирмухсин, Пулат Мумин, 
Мухаммад Юсуф, Дилором 

Умарова, Мирзохид Рахимов, 
Марат Аэимов. 

30 января, 1999 год, 
дворец “Туркистон".

Н А В Е Ч Н О  В  П А М Я Т Н  

НАРОДНОЙ
Поедложвние Президвнта Испама Каоимова об объявлении 9 мая 
Лнем памяти и почестей нашпо самьш шиоокий отклик в сводиах 
наших соотечественников В оедакиию продолжают поступать звон- 
ки и письма. в которих люди вьюквзивают сеою поддержку и одобое- 
ние этой иниииативь/ глави нашего госудаоства

М« принадлежим к после- 9 мая Днем памяти и почестей.
военному поколению людей. И я 
прекрасно помню, каким поче- 
том и уважением пользовались 
участники той страшной войнм и 
трудового фронта и тмла. Сегод- 
ня их осталось совсем мало, и я, 
как и многие соотечественники, 
с воодушевлением поддерживаю 
инициативу нашего Президента 
И. А. Каримова об объявлении

Это будет истинной данью и при- 
знательностью всем тем, кто при- 
нес себя в жертву второй миро- 
вой войне и другим войнам, вм- 
павшим на долю нашего народа, 
ради нашего мирного и счастли- 
вого настояшего.

Р. РАМАЗАНОВ, 
сотрудник НФ "Генезис", 

г. Фергана.

Более тридцати лет я служил в 
Вооруженнмх Силах, в подразделе- 
ниях армейских свяэистов Моими 
наставниками, учителями и воспи- 
тателями бмли люди, прошедшие 
сквозь горнило второй мировой вой- 
нь1. Безэаветно преданнме Родине, 
честние, убежденнме фронтовики 
воспитмвали нас, молодих, в ат- 
мосфере армейской дружбм, взаи- 
моемручки, ответственности за в«- 
полнение поставленньв< перед нами 
задач. Учили своим личнмм приме- 
ром, образцовмм отношением к слу- 
жебнмм обязанностям.

Сколько их, боевих товаришей, 
офицеров и солдат, с кровавмх 
не вернувшихся полей, лежит в 
земле от Волги до Берлина, сколь- 
ко среди них наших эемляков-уз- 
бекистанцев, не доживших до 
светлого победного дня.

Время неумолимо движется 
вперед, чась! стучат, их не оста- 
новить — более полувека прошло

с тех сороковмх-роковмх. Поре- 
дели рядь! ветеранов, но те из 
них, кто сегодня с нами, как и 
прежде, крепки духом, чистм ду- 
шой. Они - эталон для подраста- 
юшего поколения, которое благо- 
дарно дедам и прадедам за их 
героическую жизнь, за то, что они 
сделали для потомков.

С обретением нашей страной 
независимости ее руководством 
делается все для того, чтобн ве- 
теранм ни в чем не нуждались, 
бмли окружень! заботой и внима- 
нием. Не случайно Президент Рес- 
публики Узбекистан И А Каримов 
предложил обьявить 9 мая Днем 
памяти и почестей. В этот день 
мн с благодарностью всломним о 
тех, кого уже с нами нет, искрен- 
не, от души поздравим убелен- 
нь)х сединами аксакалов Спаси- 
бо вам за все, за все,^до^)огие!^

прппоршик в отставке.

— Создание в центре нашей 
столици свяшенного мемориала 
всем, кто отдал свою жизнь во 
имя свободи Родинм, народа Уз- 
бекистана, светлого будушего 
нмнешнего и последуюших поко- 
лений, является актом вмсшей 
справедливости. Особое значение 
в нашей жизни приобретает и 
праздник 9 мая, котории по пред- 
ложению Президента Ислама Аб- 
дуганиевича Каримова ста- 
нет Днем памяти и почестей лю- 
дей, чья жизнь и судьбь! стали 
частью героической истории не- 
зависимого Узбекистана

Одновременно для представи- 
телей всех наций и народностей, 
проживаюших в Узбекисгане, этот 
день явится праэдником едине- 
ния, братства, мира и согласия, 
свет этого благословенного дня 
приумножает силм вс.ех узбекис- 
танцев для новмх свершений, но- 
вих побед на пути соэидания от- 
крьпого, демократического, про- 
цветаюшего обшества

С. МАНСУРОВ-КОВРИГЕНКО, 
председатель Украинского 

культурного центрв 
“ Батьк1вкцина” , композитор.

НАША РОДИНА П О М Н И Т О  НАС”
Война. Ее тяготм и испмтания 

вмпали на долю старшего поколе- 
ния уэбекистанцев, на долю на 
ших отцое и матерей. Находясь на 
поле брани или работая до изне- 
можения, до кровавмх мозолей в 
шлу, они отдавали все силм для 
того, чтобм приблизить светлмй 
миг Победм. Многих уже нет сре- 
ди нас, а тем, кто остался в живмх, 
ми просто обязанм создагь все 
услония, чтобь! их старостъ бмла 
окружена почетом и уважением.

Именно так начался наш раз- 
говор с Оэодом Шоумаровмм -  
ответственнмм секретарем Таш* 
кентского городского совета ма 
халлинских аксакалов — структу- 
ру, эанимаюшейся координаци- 
ей работм махаллинских район- 
них соввтов в столице.

— В традициях нашего народа, 
в его крови с детства заложено 
уважоние и почтенио к людям по- 
жилого возраста — сказал Озод- 
ака. — А уж тем более это касает- 
ся ветеранов нторои мировой вой- 
нм Именно поэгому с такой ра 
достью восприняли все мм пред- 
ложение Президенга республики 
Ислама Каримова обьнвить 9 мая 
Днем памяти и почестей

Встречаясь по роду своей ра-

боть/ со многими почтеннмми ак- 
сакалами, зная их нуждм и чая 
ния, я прекрасно понимаю и раз- 
деляю то волнение и радость, ко- 
горме они испмтали, узнав о но- 
вой инициагиве главм государ- 
ства. “Наш Преэидент помнит о 
каждом из нас, это поистине на- 
роднмй Президент", — говорят 
они.

Решая вопросм размеров по- 
собий, скрашивая тяготм пере- 
ходного периода для гвх, кто уже 
отдал свои силм на благо Роди- 
нь», махаллинские районнме со- 
веть) многое делают для того, что- 
бь1 жизнь наших аксакалон бмла 
обустроена и безбедной. Но ведь 
не только хлебом единмм жив че- 
ловек.

— Нам, старикам, немного 
надо, — говорили при встрвче со 
мной ветерани нторой мирооой 
войнь) Ураим-ака Раимжанов и Аб- 
дурасул-ака Абдужалипов — ак- 
сакалм из махалли “И Акмалова' 
что расположена на массиве ”40 
лет Победь)" в Хамзинском райо 
не. — Но вот память о тех, кто уже 
ушел, и унажение — нужни обяза- 
тельно,

Татьяна ОРЛОВА, 
наш корр.
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В розницу -  цена свободная

ЭФФЕКТИВНОЕ СОТРУДНКЧЕСТВО 
НА ПУТИ К БЕ30ПАСН0СТИ

В Тзшк$нте продопжаш  оабот  сессия оегионапьной экспертной группь/ по виработке поовкта 
догоеооа о созданцц е Ссюдней Азии зонм. свободной от ядерного ооужия.
Делегэш  пти государств нашего оегиона е эти дни постатейно обсуждают проект основнь/х 
эпвментод будутего договора В этом им помогают экспеоть! Ооганизаиии Объединенних 
Ншй, Мужфународного агентстеа по атомной эневгии. а также одного из ведуших непвави- 
ШЗРьдтвеннш центоов изучения пообпем ядерного нераспоостоанения — Монтерейского ин- 
ститута междунаоодних исследоеаний.
Оовттннмй и прцнятий по итогам сессии Ташкентский документ станет новь/м шагом в 
Ш т т ской шпизации иниииатиеи Поезцдента Узбекистана Ислама Каоимовя вндвинугтй 
Ш-На 4§-и с$ссии Гшоапьной Ассамбпеи ООН. Вот что сказали в сеязи с этим коооеспонден- 
там цнф<>рмт<?НН090 азентстеа "Ж$хон" участники сессии оегиональной экспертной гоуппи:

Международная Федерация 
Обшеств Красного Креста и Крас- 
ного Полумесяца является меж- 
дународной гуманитарной орга- 
низацией. Она объединяет дея- 
тельность национальнмх обшеств 
Красного Креста и Красного По- 
лумесяца более 180 стран мира. 
Основная цель этой организации 
— это предоставление гуманитар- 
ной помоши людям, пострадав- 
шим при природнмх и других чрез- 
вь)чайнь)х ситуациях, оказание 
помоши социально уязвимим сло- 
ям населения стран, переживаю- 
ших сложную экономическую си- 
туацию.

Международная Федерация 
оказивает постоянную помошь в 
организационном и материально- 
техническом укреплении Обше- 
ству Красного Полумесяца Узбе- 
кистана. При ее финансовом и 
техническом участии создань! ос- 
новной и четмре региональнмх 
центра по подготовке к чрезвм- 
чайним ситуациям. Федерация 
проводит республиканские и об- 
ластнме семинарь! для работни- 
ков обшества Красного Полуме- 
сяца и служаших Министерства 
по чрезвичайнмм ситуациям. Все 
это способствовало тому, что за 
короткий срок Обшество Красно- 
го Полумесяца получило широкое 
признание как среди населения 
нашей республики, так и среди

Велика роль праздника Навруз 
в формировании чувства гордос- 
ти народа, в воэаеличивании Ро- 
динм, повмшении духовности, ук- 
реплении дружбь) между народа- 
ми, жияушими на нашей земле, 
мира и спокойствия. Важное зна- 
чение имеет проведение на вмсо- 
ком уровне праздничнмх тор- 
жеств, которие своей эаворажи- 
ваюшей красотой, неповториммм 
очарованием радуют наши души 
и сердца, приносят изобилие и 
достаток в наш край в духе наци- 
ональнмх ценностей, обмчаев и 
традиций.

В Нукусе состоялось совеша* 
ние работников агропроммшлен- 
ного комплекса Республики Ка- 
ракалпакствн, посвяшонное даль- 
нейшему углублению экономичвс- 
ких реформ в отрасли.

Вмступившие отметили, что в 
Приаралье в этом направлении 
осушествлень! определеннме ра- 
боть), в частности, достигнуть) ус- 
пехи в деле распределения зе- 
мель сроди дехкан на основе 
аренднмх и подрядньм д о го в о р о в , 
н организации фермерских 
эяйств. Однако в настояшее вре- 
мя объемь) производства сельс- 
кохозяйственной продукции пока

своих зарубежнмх коллег. Оно 
первмм среди национальнмх об- 
шеств государств Средней Азии 
и Казахстана стало членом Меж- 
дународной Федерации. И Гене- 
ральная Ассамблея этой автори- 
тетной органиэации избрала его 
в одну из уставних комиссий Меж- 
дународной Федерации.

В Кабинете Министров между 
правительством Республики Уз- 
бекистан и Международной Фе- 
дерацией Обшеств Красного Кре- 
ста и Красного Полумесяца под- 
писано Соглашение о правовом 
статусе Международной Федера- 
ции и ее представительства в Рес- 
публике Узбекистан. Согласно 
этому документу в нашей стране 
будет открито представительство 
Международной Федерации Крас- 
ного Креста и Красного Полуме- 
сяца.

В подписании Соглашения 
приняли участие заместитель Пре- 
мьер-министра Республики Узбе- 
кистан Х.Караматов, руководитель 
региональной делегации Между- 
народной Федерации Обшеств 
Красного Креста и Красного По- 
лумесяца по Средней Азии и Ка- 
захстану Роберт Мак Керроу, 
председатель национального со- 
вета Обшества Красного Полуме- 
сяца Узбекистана У.Вахидова.

дании, состоявшемся в Гулиста- 
не, которое посвяшено подготов- 
ке к празднику Навруэ. На засе- 
дании, которое вел хоким облас- 
ти У.Исмоилов, били вмсказани 
мнения и предложения по активи- 
зации благоустроительнмх работ 
в городах и кишлаках, населен- 
нь1х пунктах и махаллях, украше- 
нии плошадей и стадионов, со- 
здании в театрализованних пред- 
ставлениях обраэов Алпомиша, 
Фархода и Ширин, проведения 
массових мероприятий на висо- 
ком профессиональном уровне.

А. ДУШАЕВ, 
корр. УзА.

еше остаются низкими. В про- 
шлом году не аиполнени задания 
по сдаче хлонка, риса. Из 14 са- 
нированних хоэяйств лишь 3 за- 
вершили год с прибилью. В жи- 
вотноводстве также допускается 
отставание.

На совешании определени ак- 
туальние задачи по тшательной 
подготовке к весеннему посввно- 
му сезону, качественному ремон- 
ту техники, заготовке отборних 
семян, успешному проведению 
зимовки скота.

А. ИСКАНДАРОВ, 
корр. УзА.

Тсутомо Ишигури, дирек- 
тор регионального центра 
мира и разоружения в Азии и 
Азиатско-Тихоокеанском реги- 
оне департамента разоруже- 
ния ООН:

— Преждевсего хотел би ви- 
разить признательность от имени 
ООН правительству Республики 
Узбекистан за организацию этой 
встречи, а также отметить лиди- 
руюшую роль вашей страни в со- 
здании зони, свободной от ядер- 
ногооружиявСреднейАзии. Хочу 
поблагодарить уэбекскую делега- 
цию за сушественний вклад в под- 
готовку соответствуюших реэолю- 
ций Генеральной Ассамблеи ООН, 
которие били принятн в 1997 и 
1998 годах.

Конференция 1995 года участ* 
ников Договора о нераспростра- 
нении ядерного оружия (ДНЯО) 
отмечала необходимость продол- 
жения работи по созданию на 
планете нових эон, свободних от 
ядерного оружия. Думаю, что ни- 
нешняя инициатива вносит эна- 
чительний вклад в продвижение 
этой идеи.

Уже проделана эначительная 
работа по подготовке проекта до- 
гоаора о создании новой зони 
ядерной безопасности. Пред- 
стоит ешв потрудиться над ре- 
дактированием и согласованием 
статеи данного документа Ми 
надеялись на плодотворную ра- 
боту в Ташкенте, и наши ожида- 
ния оправдались.

От имени департамента ра- 
эоружения ООН хотел би вира- 
зить готовность и в дальнейшем 
оказинать помошь в продвиже- 
нии этой инициативи Надвюсь, 
что центральноаэиатский договор 
будет подписан в 2000 году — ц 
год проведения очоредной Кон- 
ференции по обзору ДНЯО.

Лаура Рокауд, ответстаен- 
нмй сотрудник прааового де- 
партамента МАГАТЭ:

— Думаю, что основними ха- 
рактеристиками данной встречи 
являются действенность и пози- 
тивность. Ведь основная цель на- 
шей работи в Ташкенте — вира- 
ботка адиного мнения, консенсу- 
са по различним вопросам.

Международное агвнтство по 
атомной энергии активно уча- 
ствует в подютовке проекта до-

говора и, в целом, в создании в 
регионе зони, свободной от ядер- 
ного оружия. Думаю, что сотруд- 
ничество между Узбекистаном и 
МАГАТЭ вишло на достаточно 
високий уровень, охвативает воп- 
роси гарантий безопасности, тех- 
нические и другие. Надеюсь, что 
совместно наработанний здесь 
опит позволит и дальше успешно 
развивать наше взаимодействие.

Джоэеф Голдблат, консуль- 
тант ООН:

— Создать сферу, полностью 
свободную от ядерного оружия, 
— это очень важний элемент того, 
что ми називаем режимом не- 
распространения. Создание но- 
вой зони ядерной безопасности 
усиливает и укрепляет Договор о 
нераспространении ядерного ору- 
жия, которий, на мой взгляд, яв- 
ляется самим важним договором 
в области раэоружения.

Ми ожидаем дальнейшего про- 
гресса на этой встрече. Может 
бить, к концу года удастся со- 
здать согласованний текст доку- 
мента, которий можно будет пред- 
ставить правительствам для под- 
писания и для последуюшей ра- 
тификации Это дело уже не толь- 
ко стран Средней Азии. На вас 
смотрят, этим вопросом интере- 
суются повсюду, в том числе в 
ООН, потому что это будет очень 
важний шаг в прекрашении рас- 
пространения ядерно>о оружия, в 
укреплении мира во всем мире

В Ташкенте ми работаем над 
тем, чтоби очистить текст проек- 
та договора “от скобок", как го- 
ворят дипломаш, Устранить скоб- 
ки — значит коллективно прийти к 
гвердой договоренности по ка- 
кому-либо пункту, И ми ешв бу- 
дем встречаться в нинешнем 
году, работать, согласовивать точ- 
^иэрения Если к Конференции 
2000 года по обзору ДНЯО мм 
смогли би представи1ь согласо- 
ваннии текст догонора—это било 
би большое и очень важное дос- 
тижение.

Мартии Дотри, директор 
представительства Монтерей- 
ского ииститута международ- 
нмх исследований в СНГ:

— Государства вашего регио- 
на уже проделали большую рабо- 
ту. Просто удивительно, насколь- 
ко бистро идет процесс, Мне,

как наблюдателю, представля- 
ется сейчас важним четко опре- 
делить все термини, все пункти 
документа. Проект договора уже 
сушествует, надо просто убе- 
диться, что все верно виражено 
юридически, с точки зрения меж- 
дународного права.

Свободная от ядерного оружия 
зона в Средней Азии — единствен- 
ная реально создаваемая сегод- 
ня в мире новая зона. И это очень 
важно для укрепления безопас- 
ности всей планети. Не менее 
важно с точки зрения США и дру- 
гих государств — сотрудничество 
ваших стран между собою Ни- 
нешняя встреча в Ташкенте — еше 
одно доказательство того, что та- 
кое сотрудничество сушествует 
и дает определенние реэульта- 
ти.

Эркин Мамкулов, начальник 
упрааления МИД Кмргмэской 
Роспублики:

— С 1997 года, когда глави 
пяти среднеазиатских государств 
подписали Алматинскую деклара- 
цию, н которой била виражена 
политическая воля создать в ре 
гионе зону, свободную от ядерно- 
го оружия, проиэошли, на мой 
взгляд, очвнь важние поэитив- 
ние перемени К их числу следу- 
ет отнести то, что на сегодня пять 
стран создали рабочий мвханизм 
реализации этой инициативи,

Ташкентская сессии эксперт- 
ной группи является конкретним 
подтвержденивм того, что этот 
механизм работавт. Ми имеем 
реальную возможность с учетом 
тех процессов, которие происхо- 
дят в мире и регионе, со  ласови 
вать наши позиции и продвигать 
•пвред реализацию идеи о со- 
здании зони ядерной безопасно- 
сти.

В числе позитивних моментов 
я би отметил и то, что помимо 
данного института — встреч экс- 
пертов на региональном уровне, 
))ам совместними усилиями уда- 
лось создать механизм консуль- 
таций с международним сообшв- 
ством, в том числе с ООН, со 
странами, которие обладают 
ядерним оружием

С. КУРБАНОВ, 
О. ШАТУНОВСКИИ. 

корр. ИА "Жахон”

Сегодня исполняет- 
сядесятьлетстех 
пор. как в нашей рес- 
публике начал дей- 
ствовать сЬонд “Ми- 
лосеодие и здооо- 
вье".

“ СПАСИБО,
ДРУЗЬЯ”

С первих же дней им прово- 
дится целенаправленная работа по 
оказанию благотворительной по- 
моши одиноким, пожилим людям, 
малоимушим семьям, детям-сиро- 
там. Уже в 1990 году в Ташкенте 
откривается первий магазин, ко- 
торий обеспечивает малоимуших 
пенсионеров продуктами питания 
и одеждой по сниженним ценам, 
— “Дар". Организуется регуляр- 
ное бесплатное горячее питание 
для пожилих, подписка на газети 
и журнали ветеранам и инвали- 
дам, оказивается денежная по- 
мошь нуждаюшимся и т.д.

Оглядиваясь на прошедшее 
десятилетие, в частности, на пе- 
риод с 1991 года, заместитель 
председателя фонда "Милосер- 
дие и здоровье" М.С. Усманход- 
жаев отмечает, что "социальная 
эашита населения — одна из со- 
ставних частей сильного, эконо- 
мически развитого государства. 
Не оставить без внимания тех 
граждан, которие с переходом на 
риночние отношения стали наи- 
более уязвимими, — пенсионе- 
ров, детей-сирот, инвалидов — 
такова задача в том числе и на- 
шего фонда",

— К примеру, в прошлом году 
нами проведено несколько бла- 
готворительних акций, приурочен- 
них к праздникам Навруз, Хаит, 
День независимости и т.д, * про- 
должает М. Усманходжаев, — Ока- 
зивали помошь Обшвству слепих, 
чернобнльцам, воинам- "афган- 
цам", детским домам Всего по 
республике фонд предоставил 
продукти питания, одежду, матв- 
риш)ьную помошь семьям на сум- 
му свише 1 млн сумов Принима* 
ем ми участие и в конкурсах “Бах- 
тли оила” (“Счастливая семья"), 
“Ибра1ли келин" ("Лучшая нввес- 
тка ).

Но сотрудники фонда гюнима- 
ют, что никакая магериальная по- 
мои»ь не может заменить теплоту 
человеческого об)цения, мораль- 
ную поддержку Поэтому так час- 
то приходят к ним письма с бла- 
годарностью, что внслушали, на- 
пример, с пониманием проблеми 
пенсионера, посоветовали, как 
бнть в трудной ситуации, прояви 
ли участие н судьбе инвалида, 
помогли обрести неру в еобС1вен 
ние силн И почти каждое письмо 
заканчивается словами: “Спаси- 
бо, друзья".

(Наш корр.).

(УзА).

ПОДГОТОВКА 
К ПРАЗДНИКУ НАВРУЗ

Об этом говорилось на засе-

ОПРЕДЕЛЕНЬ! ЗДДДЧИ

В КОМИТЕТЕ 
О Л И Й  М А Ж Л И С А

Состоялся второй семинар-со- 
вешание, проводимнй Комитетом 
Олий Мажлиса по экономическим 
реформам и развитию предпри- 
нимательства под обшим назва- 
нием “Углубление экономических 
реформ: проблеми микроэконо- 
мики". Он бил посвяшен обсуж- 
дению темн "Обеспечение само- 
стоятельности и жизнеспособно- 
сти хозяйствуюших субъектов".

Семинар вел председатель 
данного комитета А. Юлдашев. Он, 
в частности, сказал, что основ- 
ную задачу всех семинаров цикла 
можно условно обозначить как 
совместний поиск путей решения 
проблем, сушествуюших в зако- 
нодательной и нормативной сфе- 
рах на уровне микроэкономики. 
Для повишения качественности 
такой работн обсуждение разби- 
то на этапи.

Так, если на первом семинаре 
цикла в основном рассматрива- 
лись внешние аспектн деятель- 
ности хозяйствуюших субъектов 
(см. “НС” от 27.01.99г.), то на вто- 
ром — проблемн их внутреннего 
управления, строения и т.д.

Хотя на семинаре затрагива- 
лись различние сторонн обсуж- 
даемой темн, его участники при- 
знали, что “главннм двигателем 
деятельности любого из хозяй- 
ствуюших субъектов является при- 
бнль” . Будет прибнль — будет 
развитие производства, будет мо- 
тивация, стимулирование повн- 
шения производительности, рост 
которой даст рост благосостоя- 
ния работников и всего населе- 
ния странн в целом, — эти поло- 
жения повторялись во время за- 
седания неоднократно.

В ходе обсуждения внступав- 
шие затронули и другие аспектн 
рассматриваемой проблемн.

Так, профессор Ш. Зайнтутди- 
нов, заведукхций кафедрой уп- 
равления и менеджмента Ташкен- 
тского государственного экономи- 
ческого университета предложил 
обратить особое внимание на воп-

роси распределения ресурсов. А 
также на непростие проблеми 
сушествуюшего положения в эко- 
номике странн, когда рентабель- 
ность торговли приближается к 
ста процентам, а рентабельность 
производства, в лучшем случае, 
колеблется от двадцати пяти до 
тридцати процентов, Как обеспе- 
чить хозяйствуюшему субъекту в 
таких условиях свободу внбора: 
вкладнвать средства в производ- 
ство или уйти “в коммерцию". Ведь 
при столь разительной разнице в 
доходности ясно, что "внбирают 
утку, которая пожирнее”.

В своем внступлении заведу- 
юший сектором Кабинета Мини- 
стров А. Погребняк отметил, что 
каждая проблема должна бнть 
доказана “фактурно”, то есть по 
ней должни проводиться соответ- 
ствуюшие исследования.

Участниками семинара пред- 
лагались также конкретние шаги 
в законотворческой сфере, могу- 
шие изменить к лучшему имею- 
шееся положение дел. Так, заме- 
ститель министра макроэкономи- 
ки и статистики О. Олимжонов 
достаточно доказательно обосно- 
вал необходимость принятия за- 
кона, трактуюшего внутрихозяй- 
ственное регулирование деятель- 
ности хозяйствуюших субъектов. 
В внступлениях других ораторов, 
в частности, профессора Т. Ша- 
днева, депутата М. Худоёрова и 
других прозвучали предложения 
о внесении дополнений в действу- 
юшие законодательнне актн, из- 
менении некоторнх формулиро- 
вок в вннесенннх на всенародное 
обсуждение законопроектах, про- 
шедших первое чтение на XII! сес- 
сии парламента, а также о разра- 
ботке новнх законов, появление 
которих востребовано временем.

На следуюшем семинаре это- 
го цикла намечено обсудить воп- 
роси, связаннне с развитием рнн- 
ка и риночной инфраструктурн.

Р. РАМАЗАНОВ, 
наш корр.

ПОДПИСАНО
СОГЛАШЕНИЕ

ПЕКАРЕИ КАРШИ
В этом году коллектив АООТ “Каршинон” довел 

мо1цность предприятия по вьтечке хлеба и 
хлебобулочнмх изделий двадцати пяти наименований до 

24 тонн в сутки. В том числе 6 видов ржаного хлеба и 
булочки отрубнме для диабетиков.

К такому показателю, которий 
здесь не считают пределом, кол- 
лектив начал идти более ускорен- 
но после перехода в 1995 году на 
акционерную форму собственно- 
сти. Председатель правления АО 
сообшил:

— Для того, чтоби увеличить 
ассортимент продукции, повнсить 
ее качество, ми провели реконст- 
рукцию, поставили более мош- 
нне печи, повисили технологи- 
ческую дисциплину. Возросла 
личная заинтересованность каж- 
дого члена коллектива — акцио- 
нера — в результатах труда. Из- 
менения коснулись не только ко- 
личества и качества продукции, а 
и эстетики производства.

В цехах — идеальная чистота, 
не увидишь работника без хала- 
та. Уже несколько видов хлебобу- 
лочной продукции покидают “кон- 
вейер" завода в элегантной поли- 
этиленовой упаковке. Радуют глаэ 
разнообразие и товарннй вид из- 
делий.

Напряженная, более ответ-

ственная работа мастеров хлебо- 
печения приносит стабильние 
экономические показатели. Так, в 
прошлом году рентабельность 
здесь составила 20 процентов. 
Это позволяет повншать соци- 
альную заботу о работниках. От- 
пускники обеспечиваются турис- 
тическими и оздоровительннми 
путевками. На заводе есть хоро- 
шо оборудованная комната отди- 
ха: читай газетн, журналн, смот- 
ри телевизор, снимай напряже- 
ние под журчание фонтанних 
струй.

Планируют здесь, учитнвая 
большой спрос горожан на слад- 
кую продукцию, наладить внпеч- 
ку нескольких сортов печенья в 
современной упаковке. С этой 
целью руководство АО договори- 
лось со Словацкой фирмой, кото- 
рая поставит каршинцам соответ- 
ствуюшую технологическую ли- 
нию. А в обмен на нее будет полу- 
чать от партнеров сладкий перец 
— “паприку", которий, оказнвает- 
ся, хорошо растет в климатичес-

ких условиях Кашкадарьи.
Хлебннй цех Карши прибавля- 

ет оборотн, Стремится полнее 
удовлетворять запросн горожан, 
соответствовать возрастаюшим 
рнночннм требованиям.

В. ВАДИМОВ, 
наш неигг. корр.
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БЬИЬ
ПОДЛИННЬ1М

ЛИДЕРОМ
Глава нашего государства Ис- 

лам Каримов, виступая в конце 
декабря минувшего года на сове- 
|цчнии с хокимами областей, го- 
родов и районов, подчеркнул: “Мм 
должнм трезво оценивать, на- 
сколько нинешние кадри отвема- 
ют сегодня возросшим требова- 
ниям организации производства, 
организации экономики, насколь- 
ко они владеют сегодня совре- 
менними методами менеджмен- 
та, искусством маркетинга, на- 
сколько способнм они работать в 
изменившихся рмночньх услови- 
ях”.

Бесспорно, кадрм - богатство 
страни, от них зависит не только 
сегодняшнее, но и завтрашнее 
состояние экономики и развития 
производительних сил. И, преж- 
де всего, речь идет о руководите- 
лях всех звеньев Каков же он, 
нунешний руководитель, какови 
его чертм?

Отвечая на этот вопрос, преж- 
де всего скажем, что это человек, 
котормй не только наделен влас- 
тью и отвечаюший за успех или 
неуспех предприятия, но и оли- 
цетворяюший в возглавляемом им 
коллективе закон и порядок, от- 
ветственньж за доверие людей к 
осушествляемим реформам.

Сегодня, судя по даннмм ста- 
тистики, число хозяйствуюших 
субъектов, функционируюших в 
различнух отраслях и сферах эко- 
номики, составляет в целом по 
республике около 200 тисяч. Если 
исходить из предпосмлки “одно 
предпрятие - один начальник", то 
число руководителей на уровне 
предприятия будет составлять 
столько же.

Вполне очевидно, что от эф- 
фективности всей этой управлен- 
ческой системи и ее соответствия 
возрастаюшим с каждим днем 
требованиям науки и производ- 
ства во многом зависят наши про- 
движение вперед и успешная ре- 
ализация намеченних целей. Уп- 
равление гармонизирует процесс 
производства, стмкует различние 
интересь» на макро- и микроуров- 
нях экономики, обеспечивает со- 
ответствие между целями произ- 
водства и средствами их дости- 
жения. Чем надежнее работает эта 
система и руководитель того или 
иного звена, тем више качество 
управления и его результатив- 
ность.

Располагает ли республика 
такими кадрами? Да, безусловно 
Например, немалая часть руково- 
дителей, имея техническое обра- 
зование, достаточно неплохо раз- 
бирается в вопросах экономики, 
а руководители с экономическим 
образованием - в вопросах тех- 
ники и технологии производства. 
Не может не радовать стремле- 
ние отдельнмх руководителей, 
особенно молодмх, повмсить свою 
квалификацию путем обучения в 
магистратуре, получить второе 
висшее экономическое образова- 
ние, наладить контакт с зарубеж- 
нь*ми партнерами и перенять у

них прогрессивнми опит управ- 
ления производством.

Но это, к сожалению, еше не 
стало всеобидим правилом и нор- 
мой. Далеко не все руководители 
проявляют должное внимание к 
своим кадрам Это осцуидаем и мь1, 
работники вусшей школи, когда 
приходится решать вопросм раз- 
мешения студентов по базам прак- 
тики или трудоустройства моло- 
дмх специалистов. Понятно, что в 
руночнух условиях трудоустрой- 
ство - прерогатива прежде всего 
самих специалистов. Понятно и то, 
что директорский корпус занят 
прежде всего добмванием ресур- 
сов, организацией производства, 
инвестициями, взаиморасчетами и 
другими вопросами хозяйственной 
жизни. Но надо помнить, что имен- 
но на практике формируются спе- 
циалисту. Поэтому подготовка со- 
временнмх хозяйственнмх руково- 
дителей - задача, как мм полага- 
ем, не только вмсшей школм, но и 
предприятий.

Кроме того, в наших условиях 
руководитель нового поколения 
должен овладеть новейшими ин- 
формационнмми технологиями. 
Компьютер на его столе должен 
стать таким же привмчнмм и не- 
замениммм инструментом обиде- 
ния, как телефоннмй аппарат. И 
здесь, надо заметить, многое за- 
висит и от вмсших учебнмх заве- 
дений, от того, как и каких специ- 
алистов они готовят, какими ком- 
пьютернмми средствами и учеб- 
нмми программами располагают.

Что ж, искусству управления 
руководитель должен учиться всю 
жизнь. Управление - это процесс, 
осутествляеммй не только во вре- 
мени и пространстве, но и требу- 
юший в каждом случае глубокого 
анализа, разработки и постанов- 
ки конкретнмх целей. Чем точнее 
результат соответствует постав- 
ленной цели, тем вмше качествен- 
нмй уровень управления произ- 
водством и людьми.

Решить эту задачу можно раз- 
личнмми путями и методами. Ми- 
ровой опмт показмвает, что наи- 
большего успеха добиваются те 
руководители, которме сочетают 
в себе три основнмх качества: 
профессионализм, порядочность 
и личное обаяние. Вмсокий про- 
фессионализм уже в своей осно- 
ве предостерегает от неэтичнмх 
поступков и усиливает личное оба- 
яние, что позволяет руководите- 
лю добиться неординарнмх, а под- 
час и вмдаюшихся успехов. Кро- 
ме того, современного руководи- 
теля должнм отличать и такие ка- 
чества, как целеустремленность, 
умение разобраться в ситуациях.
А в условиях вмхода республики 
на международную арену и раз- 
вития внешнеэкономической дея- 
тельности предприятий важнмм 
почти для каждого руководителя 
становится еше и знание иност- 
ранного язмка.

Однако при всей важности и 
ведушей роли современного ру- 
ководителя не надо думать, что

измскивать резервм, изучать по- 
требности рмнка, увеличивать 
обьем производства и улучшать 
систему управления предприятия 
- это дело только руководителя. 
Иногда такая позиция наблюда- 
ется на практике и оправдмвает- 
ся словами: “Им видней". Но ру- 
ководитель не сможет в одиночку 
решать все проблемм. Управлен- 
ческие решения, касаюшиеся каж 
дого рабочего места, не могут 
приниматься “сверху” без учас- 
тия самих исполнителей - рабо- 
чих, мастеров, инженеров. Если 
"сверху", скажем, из кабинета ди- 
ректора предприятия, лучше, чем 
рабочему или мастеру, видно, ка- 
кую именно продукцию должен 
изготавливать сегодня тот или 
иной цех, производственнмй уча- 
сток, то мастеру, начальнику цеха 
сподручней определить, какой 
рабочий из его коллектива может 
и должен вмполнить первоочеред- 
ную работу. Наряду с этим рабо- 
чий с позиций своего гражданс- 
кого долга, вооруженнмй нужнм- 
ми знаниями и опмтом, способен 
проконтролировать правильность 
и эффективность распоряжений 
руководителя, подсказатьемулуч- 
ший вариант, если последний по 
какой-то причине ошибается. А 
руководитель, как правило, не 
ошибается тогда, когда не забм- 
вает правило народной мудрос- 
ти: совет - делу не помеха.

Да, управление производством 
и особенно людьми - дело не из 
легких. Поэтому, наверное, это 
право и возможность сегодня да- 
ются не каждому. Как показмвает 
анализ, положение руководителя 
оказмвается более вмигрмшнмм 
тогда, когда он, кроме уже отме- 
ченнмх, владеет еше собственнмм 
стилем и методами управления, 
не противоречашими интересам 
производства и людей. Хотя вмра- 
ботка собственного стиля и мето- 
дов управления сама по себе - 
тонкое искусство, но без них не 
обходится ни один руководитель, 
поскольку именно здесь проявля- 
ется руководительский талант, 
умение вести за собой коллектив. 
Очень важно, чтобм стиль работм 
руководителя бмл понят и поддер- 
жан коллективом, равно как инте- 
ресм коллектива и производства 
определяли стиль и методм рабо- 
тм самого руководителя. Но об- 
шее правило здесь таково: стиль 
и методм, которме применимм при 
руководстве работниками с отно- 
сительно низким культурнмм уров- 
нем, могут оказаться неэффектив- 
нмми в коллективе, состояшем из 
эрудированнмх и вмсокообразо- 
ваннмх людей. Чтобм избежать 
такой ситуации, руководитель не 
должен довольствоваться лишь 
занятием “служебного кресла", а 
бмть подлиннмм лидером, способ- 
нмм заряжать коллектив новмми 
идеями, начинаниями, держать 
“верхнюю планку" в вопросах эко- 
номики, технологии и организа- 
ции производства, а также созда- 
вать благоприятнмй климат для 
трудовой деятельности. Подлин- 
ное лидерство и авторитет прихо- 
дят к руководителю и тогда, когда 
в своей деятельности он не допус- 
кает бюрократизма и волокитм, не 
занимается излишним сбором раз- 
личнмх бумажнмх справок, а опе- 
ративно решает возникаюшие воп- 
росм.

Э. МАХМУДОВ, 
зав. кафедрой экономики 

производства и бизнеса 
Ташкентского 

государственного 
экономического 

университета.

РЕШРМЬ
В Джизакской об- 
ласти начались 
десятидневнь/е 
курсь! экономичес- 
кой учебьI руково- 
дителей сельско- 
го хозяйства.

На курсм, организован- 
нме на основе постановле- 
ния Кабинета Министров 
республики "0 целееой уче- 
бе экономических и право- 
вмх основ реформирования 
сельского хозяйства в ус- 
ловиях рмночной экономи- 
ки” бмли приглашенм пер- 
вме заместители хокимов 
районов по вопросам сель- 
ского хозяйства и руково- 
дители хозяйств.

В ходе учебм будут все- 
сторонне изученм вопросм 
углубления экономической 
реформм в сельском хозяй- 
стве, укрепления ее право- 
вой базм, развития науч- 
но-технического прогресса 
на селе.

Перед слушателями вм- 
ступил хоким области 
Ш.Мирзияев.

Ю. ДЖУРА, 
корр. УзА.

I НЕНТРЕ

1 0 1 0  ЗЕМЛЕ
В Каоши съеха- 
лись руководите- 
ли сельского хо- 
зяйства Кашкада- 
оьинской области 
для прохождения 
экономической  
учебь!.

В занятиях приняли уча- 
стие заместители хокимов 
районов по сельскому хо- 
зяйству, начальники управ- 
лений водного и сельского 
хозяйств районов, предсе- 
датели хозяйств.

Слушатели курсов будут 
изучать вопросм внедрения 
в практику таких докумен- 
тов, как Земельнмй кодекс, 
законм о кооперативном 
(ширкатном) хозяйстве, о 
фермерском хозяйстве, о 
дехканском хозяйстве и 
другие нормативнме доку- 
ментм. После окончания 
учебм экономические и 
правовме знания слушате- 
лей будут вмявленм на ос- 
нове тестирования.

На открмтии курсов при- 
сутствовал хоким области 
Ш.Бегматов.

А. ТАЙПАТОВ, 
корр. УэА.
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КАК ЖИВЕТСЯ ТЕБЕ, 
УЧА1ЦИЙСЯ?

■ ш ғ
№,'Яг~тх,1,'.

Перепалка между 
кондуктором автобуса и 
юношей в модной кожа- 
ной куртке невольно при- 
влекла внимание всех 
пассажиров “Я вижу, что 
проездной есть. Предья- 
ви студенческий билет!" 
- требовала кондуктор. 
Молодой человек упря-

кой школм №10 Бохадмр Дусим- 
бетов. - А вообте-то стипендия 
учашегося составляет 2062 сума. 
С изменением статуса (преобра- 
зования в технический колледж) 
она увеличится до 2475 сумов, 

Дальнейшая наша беседа с 
директором профшколм действи- 
тельно убедила меня в правомер- 
ности его заявления о нестандар-

мился, объясняя, что за- 
И ; ; бмл требуеммй документ 

* /  5 дома “Да оставь тм его 
ШшШШ в покое, что прицелилась 

к "бедному студенту”, ■ 
вступилась за парня сер 

добольная сгарушка.
Так ли оно злободневно, ос- 

тавшееся нам в наследство от по- 
стсоветского периода и до сих 
пор бмтукнцее в народе словосо- 
чегание “беднмй студент"? Как 
сегодня живеюя учашейся моло- 
дежи? Эти вопросм не давали мне 
покоя. И вог совсем недавно нео- 
жиданно представился случай на- 
прямую задать их чвловеку, по 
долгу “службм" владеюидему дос- 
товерной информацией

• Наше учебное заведение в 
этом плане ие совсем типично, 
пог.кольку нвляется базовмм от 
АГМК. И мм, без сомнения, име- 
ем с ею сторонм вполне ошути- 
мую материальную подцержку, - 
рассказмвает азявшийся меня 
просветить директор Алмалмкс- 
кой профессиональной техничес-

тности условий молодежи, обуча- 
юшейся в стенах этого заведе- 
ния В чем же особенность?

Начну с того, что десятая тех-’ 
школа в ряду себе подобнмх от- 
носится к категории престижнмх 
(здесь даже конкурс есть при по 
ступлении), так как готовит саммх 
необходиммх для такого индуст- 
риального города, как Алмалмк, 
специалиств Ежегодно школа 
вмпускает около трех сотен ма- 
шинистов экскаваторов, помош 
ников машинистов локомотива, 
маишнистов мостовмх кранов, га- 
зоэлектросваршиков - всего по 
11 профилям Чтобм увеличить 
диапазон применения рабочих 
навмков и знаний (время нмнче 
изменчивое), дирекция и педкол- 
лектив решили проводить парал 
лельное обучение учашихся 2-3 
не только смежнмм, а обязатель- 
но взаимозаменяеммм или взаи- 
мопересекаюшимся профессиям 
Например, станочник широкого 
профиля токарь, газоэлектрос- 
варшик - слесарь-наладчик, ма-

шинист мостового крана - стро- 
паль1дик и т д.

- Естественно, большинство 
наших ребят после окончания уче- 
бм идут работать на горно-метал- 
лургический комбинат и попада- 
ют в разряд вмсокооплачиваеммх 
работников По решению адми- 
нистрации предприятия учашим- 
ся, попадаюшим к ним на произ- 
водственную практику (а она за 
все время учебм составляет не- 
сколько месяцев), тоже вмплачи- 
вается вполне приличная зара- 
ботная плата, - продолжает Ду- 
симбетов. - Знаете, это позволя- 
ет ребятам обновить свой гарде- 
роб, “побаловать" себя предме- 
тами модной молодежной агри- 
бутики прикупить магнитофон, 
наушники, электроннме игрм

Забота о своей гпавной "учеб- 
ке" проявляегся АГМК и по дру- 
гим направлениям А именно • 
делаются солиднме подарки к 
праздникам Помогает комбинат 
и в организации отдмха молоде- 
жи К примеру, к началу текушего 
учебного года всем учашимся 
бмло вмдано премиальное воз- 
награждение. А конкретная по- 
мои». стройматериалами для ре- 
монта класснмх комнат и мастер- 
ских или наладка учебно-техни- 
ческого оборудования - это тоже 
реальная поддержка, которая, в 
конечном счете, несомненно, ска- 
жется на материальном положе- 
нии учашихся и их бмшвмх усло- 
виях?!

Мм не хотим полностью пе- 
рекладмвать свои проблемм на 
комбинаг, находим собственнме 
резервм и возможности поддер- 
жать учашихся материально. Вот 
пример В своих мастерских по 
просьбе жэков и других органи-

заций города вмпускаем неслож- 
нме товарм народного потребле- 
ния и ходовме детали сантехни- 
ческого оборудования Принима- 
ем заявки на сварочнме и токар- 
нме рабош Решили даже открмть 
небольшой магазинчик по прода- 
же домашних мелочеи, - поясняет 
Бохадмр Ибрахимович. - Средства 
от продажи идут не только на ма- 
териальную помошь наиболее 
нуждаюшимся учашимся Появи- 
лась возможность купить что-то 
из необходимого оборудования, 
учебнмх пособий, литературм. 
“Сладкую” продукцию будуших 
кондитеров реализуем через сту- 
денческий буфет - готовят прямо 
по-домашнему!

И это - лучшая характеристи- 
ка, которую с полнмм основани- 
ем можно отнести ко всему "хо- 
зяйству" Дусимбетова Уверена, 
здешним учашимся повезло. Уют- 
но и светло в этом доме знаний, 
будь то учебнме аудитории или 
мастерские, читальнмй зал или 
столовая, споргзал или студен- 
ческий клуб, На мои вполне зас- 
луженнме похвалм директор тех- 
школм неожиданно посеювал, что 
я поторопилась с визитом 

- Наверное, обратили внима- 
ние, что мением трубм отопле- 
ния, готовимся к капреможу. Вот 
тогда и приезжайте опять При- 
глашаю

Л. ГОРБУНОВА, 
наш корр.

НА СНИМКАХ: а шахмиг- 
но-шашечной секции; за- 
ня1ин по химии и биоло- 
гии ведот преподаватвль 
Лвнура Ришатовна Абдул- 
лаееа

Фото 8 . КИРИЛЛОВА

- Прежде чем заглянуть в наше 
ближайшее будушее, мне хоте- 
лось бм вернуться к собмтиям 
года минувшего. Одним из них 
бмла тринадцатая сессия Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан 
первого созмва. На ней бнли при- 
нятм решения по дальнейшему уг- 
лублению демократических ре- 
форм, поставленм задачи перед 
гражданами республики практи- 
чески во всех сферах жизни об- 
шества.

Мне пришлось принять учас- 
тие в обсуждении Государствен- 
ного бюджета республики. Этот 
важнмй документ проникнут за- 
ботой Президента, правительства 
об интересах народа. Не могла не 
отметить и такое собмтие в жиз- 
ни странм, как объявление насту- 
пившего года годом женшин. Это 
вмражение огромного доверия и 
уважения к нам, женшинам, но 
хочу особо подчеркнуть, что по- 
ставленнме большие задачи пе- 
ред нашими современницами воз- 
лагают на нас и огромную ответ- 
ственность.

У женшин немало забот и про- 
блем. Сколько энергии, душев- 
нмх сил нужно для того, чтобм и 
детей воспитать настояшими 
людьми, и домашнее хозяйство 
бьшо в порядке, и чтобм в доме 
всегда царила хорошая “погода". 
Ко всему и на работе надо все 
успевать делать. Напряженнмй 
ритм современной жизни далеко 
не всем удается вмдерживать. И 
если у кого возникают проблемм, 
приходят делиться с нами, в об- 
ластном комитете женшин.

Деятельность обшественной 
женской организации многогранна 
- в комплексной программе, наме- 
ченной совместно и под руковод- 
ством областного хокимията, учте-

Г о с !  Ж е н ш д н

НАЙТИ В ЭТОЙ 
ЖИЗНИ СЕБЯ

Каким видится год женшин жительнииам Сурхандаоьи. какие задачи намеоеваются 
решить. в чем видят смьюп своей жизни? Ответить на эти и доугие вопоось/ наш 
обшественншй корреспондент попросил депутата Олий Мажлиса председателя Сур- 
хандаоьинского областного комитета женшин ШаоосЬат НОРБАЕВУ.

нм практически все сферм жизне- 
деятельности наших землячек. В 
ее рамках проводились различнме 
мероприятия по повмшению пра- 
вовой культурм, вмявлению талан- 
тливмх людей, решению проблемм 
занятости. В свое время в резуль- 
тате таких мероприятий возникла 
ассоциация деловмх женидин “Тад- 
биркор аел”, ставшая впоследствии 
авторитетной организацией. Нмне 
она объединяет в своих рядах бо- 
лее трех тмсяч женшин. Триумфом 
деловмх способностей женшин 
Сурхандарьи символически можно 
назвать победу Гульнарм Хайдаро- 
вой из Денау, удостоенной прези- 
дентского приза.

Относительно планов на год 
женшин, органичное продолжение 
года семьи - могу рассказать сле- 
дуюшее.

В феврале намечается прове- 
дение в Термезском госунивер- 
ситете смотра-конкурса “Она ал- 
ласи" /  “Колмбельная"/. В этом 
заключен особмй сммсл. И в свя- 
зи с этим вспоминается преда- 
ние старинм глубокой.

Многие века тому назад шла 
кровопролитная и жестокая вой-

на. Она унесла бм много жизней, 
если бм не колмбельная, будто 
бм раздавшаяся с небес. Против- 
ники, услмшав ее, примирились, 
ибо до самой их души дошли не- 
жнме слова любяшей матери.

К празднованию народного 
эпоса “Алпоммш" предстоит про- 
вести областной конкурс “Барчи- 
ной” . Он носит воспитательнмй 
характер, так как его участницм - 
студентки Термезского госунивер- 
ситета - уже на пороге взрослой 
самостоятельной жизни, и им 
предстоит строить вместе со сво- 
ими избранниками семью, воспи- 
тмвать детей.

В рамках республиканской 
программм мероприятий в честь 
года женшин в Сурхандарье так- 
же состоятся научно-практичес- 
кие семинарм. В частности, в ву- 
зах - “Аел маданияти", в средних 
специальнмх учебнмх заведениях 
- "Кизлар иффати", "Аел - жамоа 
рахбари” . Намеченм встречи со 
старшеклассниками средних об- 
шеобразовательнмх школ.

В плане и специальнме тема- 
тические передачи областной те- 
лерадиокомпании - “Аел хакида

суз” , “Сизга айтар суэим бор” , 
“Ташвишларга хамдард”, "Аел ва 
замон” , беседм с широкой ауди- 
торией женшин всех возрастов. 
Несколько смотров-конкурсов на- 
мереваемся провести в городах и 
районах, к примеру, на такую тему, 
как “Кизлар мустакил хает буса- 
гасида” . Практически расписанм 
все недели, месяцм. Думаю, нам 
удастся реализовать намеченное.

Главное для всех нас - мир и 
спокойствие. И сегодняшний сози- 
дательнмй труд возможен благода- 
ря большим заботам Президента 
Республики Узбекистан И. А. Кари- 
мова. Произведение главм нашего 
государства “Узбекистан на пороге 
XXI века: угрозм безопасности, ус- 
ловия и гарантии прогресса" мм 
изучали на специальнмх семинарах, 
и нмне она продолжает оставаться 
нашей настольной книгой.

Мм очень ценим мир и доро- 
жим им, ибо только в условиях 
мирного созидательного труда 
возможнм наше счастье, испол- 
нение наших мечтаний о процве- 
таюшей родной земле.

Записала С. СКЛАДЧИКОВА.

Цех
комбикор- 

мов в ассоциа- 
ции акционернмх об- 

шеств “Ташхлебопродукт” 
долгое время работал вполсилн. 

Основная причина - нехватка см- 
рья. И этот цех тяжелмм камнем 
лег на плечи коллектива, разорвав 
технологический цикл всего пред- 
приятия и лишив стабильного за- 
работка людей. Последнее время 
в государственной корпорации “Уз- 
хлебопродукт" бмло обрашено 
внимание на полное использова- 
ние производственних мошностей. 
Например, встал законннй вопрос: 
почему, скажем, примексм, так не- 
обходимме для комбикормовой 
проммшленности, надо завозить 
из соседнего Казахстана за валю- 
ту, а не наладить их производство 
у себя дома? Проблему эту реши- 
ли с созданием узбекско-венгерс- 
кого совместного предприятия 
“Макка ИКР Баболна".

- Венгерская сторона постав- 
ляет нам только витаминн и мик- 
роэлементн, а их где-то тринад- 
цать видов, - рассказмвает гене- 
ралъннй директор СП Абен Тад- 
жибаев. - Мн их по соответствую- 
шей дозировке смешиваем с на- 
полнителями, котормми в основ- 
ном вмступают отруби, и уже го- 
товме примексн распределяем по 
предлриятиям нашей корпорации, 
что готовят комбикорма для жи- 
вотноводства и птицеводства. 
Первме партии в десятки тонн 
получили комбинатн хлебопродук- 
тов в Кашкадарьинской, Хорезм- 
ской и столичной областях. В год 
мн можем готовить где-то 15 тн- 
сяч тонн примексов, которме нам 
обеспечат полтора миллиона тонн 
полноценнмх комбикормов.

Все четнре этажа основного 
производства нового цеха трубо- 
проводами - животворннми нитя- 
ми - связанн как с комбинатом

“СНИКЕРСЬР ДЛЯ БУРЕНКИ
В Таш кенте на поток поставлено производство примексов - 

ценнмх витаминншх добавок для комбикормовой  
проммш ленности республики.

хлебопродуктов, поставляюшим 
наполнители для примексов, так 
и со складами снрья, готовой про- 
дукции. И, как на самом совре- 
менном предприятии, здесь не 
встретишь много людей. Полной 
хозяйкой стала автоматика, уп- 
равление производством идет с 
главного пульта. Пожалуй, боль- 
ше всего забот у лаборатории 
комбикормового цеха, которую 
возглавляет Людмила Варламо- 
ва. На каждом из тех четмрех го- 
ризонтов, где идет постепенное 
обогашение примексов, надо до- 
биться правильного дозирования 
компонентами, то есть задать ав- 
томатике вернмй режим работм.

И если к венгерским витами- 
нам и микродобавкам претензий 
особмх нет, то вот с местнмми 
наполнителями бмвают пробле- 
мм. Скажем, из Янгиюля поступи- 
ли отруби, влажность котормх на 
15 процентов превншает норму. 
Вмход один - надо подсушивать 
смрье, а это уже дополнительнне 
за-татн времени и средств. Хотя 
себестоимость одного килограм- 
ма примексов и так невнсока - 13 
сумов. Реализуют же их тут по 18 
сумов. Если сравнить с расхода- 
ми, что несли предприятия при 
закупке примексов со сторонн, 
то они где-то в четмре раза вмше.

- Кроме арендм помешений мн 
обеспечиваем новнй цех практи- 
чески всем: электроэнергией, па- 
ром, воздухом, - говорит главнмй 
инженер ассоциации “Ташхлебоп- 
родукт" Абдусаммк Хакимов. - Но

мм не считаем его “квартиран- 
том". Для нас это не только новме 
рабочие места, но и получение 
еше одной важной продукции, 
перспектива развития всего про- 
изводства...

Однако это не значит, что все 
так ровно и безоблачно началось 
для нового производства. Глав- 
ная его проблема - таможеннмй 
контроль. Руководству СП, кроме 
огромной пошлинн, исчисляю- 
шейся многими миллионами су- 
мов, пришлось еше около месяца 
ходить по разннм инстанциям, 
добиваясь ввоза одного вагона 
витаминов и микродобавок из 
Венгрии. Разумеется, перед за- 
коном все равнм и ответственнн, 
но и он, закон, должен бнть гиб- 
ким, блюсти обшие интересн. А 
так дело порой доходит до абсур- 
да. Скажем, та же Венгрия отпра- 
вила семена кукурузм в начале 
июня, а документм на получение 
их оформили лишь в конце авгус- 
та, когда впору бнло уже не се- 
ять, а собирать урожай!.. Подоб- 
ннх фактов предостаточно.

- Специфика села, его нема- 
лне еше трудности в материаль- 
но-техническом обеспечении по- 
зволяют ему иметь право на ка- 
кие-то льготм, - считает генераль- 
ннй директор СП Абен Таджиба- 
ев. - Это и “зеленая улица" при 
поступлении оборудования, мате- 
риалов состоронн, особенно, ког- 
да касается семян, продоволь- 
ствия, и более сниженнме тари- 
фм таможеннмх пошлин. Тут

нельзя подходить ко всем с одной 
меркой. Поэтому, может бмть, 
настал момент пересмотреть не- 
которне положения таможенного 
комитета в пользу села...

Согласитесь, горъко и обидно 
находиться в такой ситуации, ког- 
да соучредитель - венгерская сто- 
рона - делает все, чтобн работал 
цех ритмично, у себя же дома то и 
дело возникают самме различнме 
препонм.

Потребности в комбикормах 
возрастают. По подсчетам, только 
столичной области ежедневно тре- 
буется свнше десяти тонн при- 
мексов, из котормх можно гото- 
вить одну тмсячу тонн кормов, от- 
вечаюших всем зоотехническим 
нормам. Поэтому со временем дол- 
жнм расти и поступления витами- 
нов, микродобавок. Сама респуб- 
лика пока не имеет возможности 
готовить их у себя дома. Сейчас в 
корпорации “Узхлебопродукт" ишут 
подобнме связи по поставкам этой 
необходимой продукции и в Рос- 
сии. И суть тут не в том, что она 
ближе, чем Венгрия. Просто будет 
дополнительнмй резерв, а значит, 
можно надеться и на бесперебой- 
ную работу производства.

Всего 14 человек занятм се- 
годня в цехе примексов. Но имен- 
но от них в немалой степени за- 
висит погода в животноводчес- 
кой отрасли республики. Только 
от качества кормов будет зави- 
сеть рост привесов и надоев на 
наших фермах.

М. БАБИНЦЕВ.

ЕЛЬСКОН МЕДНиШЕ -

На основе Указа Пре- 
зидента нашей стра- 
нь! “О госудаоствен- 
ной поограмме  ре- 
Формирования сис- 
темьI здоавоохуане- 
ния Респубпики Узбе- 
кистан’’ в Ангооском 
районе уделяетсясе- 
рьезное внимание по- 
вьниению качестеа и 
эсЬФективности ме- 
дииинского обспужи- 
вания насвления.

В частности, в хозяйстве “Занг” 
действует сельский врачебнмй 
пункт, построеннмй в соответ- 
ствии с современнмми требова- 
ниями. В хозяйствах имени Ша- 
рафа Рашидова, “Таллимарон" 
также готовятся к сдаче в эксплу- 
атацию новме медицинские уч- 
реждения.

В районе к 2005 году вместо 
сельских фельдшерско-акушерс- 
ких пунктов будут деисгвонагь 
современнме врачебнме пунктм. 
Это даст возможность оказмвать 
квалифицированную медицинскую 
помошь населению. Однако есть 
здесь и нерешеннме проблемм 
Это, прежде всего, вопрос с кад- 
рами. В частности, если нмне в 
Сурхандарьинской области на 10 
тмсяч человек приходится 24 вра- 
ча, то в Ангоре на такое же коли- 
чество насвления 15 врачей, Ес- 
тественно, все это влияет на ка- 
чество медицинского обслужива - 
ния, К тому же ошушается не- 
хватка медицинских работников со 
средним специальнмм образова • 
нием. Поэтому бмло бм своиврв- 
меннмм уже сейчас позаботиться 
о подготовке квалифицированнмх 
кадров для работм в сельских 
медицинских учреждениях.

Ч. ТУХТАЕВ, 
корр. УзА.

Сурхандарьинскан область.

Не зря говорится, что здоро- 
вье человека - это богатство стра- 
нм. Наше правительство предпри- 
нимает ряд мер для обеспечения 
здоровья будушего поколения. В 
частности, об этом свидетельству- 
ет вмделение значительнмх бюд- 
жетнмх ассигнований на охрану 
здоровья населения.

Но, как говорится, в каждом 
цветнике наряду с цветами вмра- 
стает и сорняк. Среди честнмх, 
любяших свое дело и заслужива- 
юших уважение обшества меди- 
ков встречаются люди, которме 
своей нечистоплотностью запят- 
нали звание работника здравоох- 
ранения В этом убеждают фактм, 
приведеннне в справке Главного 
контрольно-ревизионного управ- 
ления Министерства финансов 
Республики Узбекистан,

Одним из таких лиц стал анди- 
жанец Кахрамон Парпиее. Прика- 
зом N«25 от 2 марта 1998 года, 
изданннм главврачом Б. Зулуно- 
вмм, К. Парпиев бмл принят бух- 
галтером 2-й детской клинической 
больницм, подведомственной Уп- 
равлению здравоохранения Анди- 
жанской области, а 13 апреля бмл 
переведен на должность кассира.

Здесь уместно отметить, что в 
последнее время в больнице час- 
то сменялись кассирн. В марте 
1998 года кассир М, Абубакиров 
освободил эту должность для не- 
кой Л. Хевренко, а она в свою 
очередь — вншеупомянутому К. 
Парпиеву. Но дело даже не в час- 
той смене кассиров, а в злоупот- 
реблениях, совершеннмх ими 

Обратившись к материалам 
справки, обнаруживаем, что в мо- 
мент вступлении Парпиева в дол- 
жность остатков в кассе по зара- 
ботной плате не бмло. В период с 
1 апреля по 25 сентября прошло- 
го года с расчетного (основного) 
счета больницм получено по че 
кам 4 959 970 сумов, а также при- 
нято по квитанциям 9.000 сумов, 
что в итоге составило 4,968 970 
сумов Из этой суммм по доку- 
ментам зарабожой плагн и по 
другим расходнмм ордерам спи- 
сано 4 567.931 сумов 29 тийин 

Как известно, согласно поста- 
новлению Кабинета Министров 
Республики Узбекистан от 2 де- 
кабря 1997 года “О совершенство- 
вании обеспечения средсгвами 
лечебно-профилактических уч- 
реждений” , с 1 января 1998 года 
в аране введена сисгема оплатм 
пигания в период нахождения 
больнмх в лечебнмх учреждени- 
ях. Ревиэорм тшагельно прове- 
рили деятельность Парпиава в 
этом направлении и вмяаили сле- 
дуюшее за время работм Парпи- 
ев принял по приходнмм кассо 
вмм ордерам 713 488 сумов, вм- 
дал по расходнмм квиганциям 
досрочно вмписавшимся больнмм 
20 091 сум, списал 4.035 сумов 
на хозяйсшеннме расходм, остав- 
шуюся часть сдал в банк на вновь 
ожрмгмй специальнмй счет и та-

П робврко покозодо

ШИЛА В МЕШКЕ 
НЕ УТАИТЬ

ким образом списал 648.870 су- 
мов

На первмй взгляд, казалось бм, 
все в порядке и в действиях кас- 
сира нет нарушений, так как в его 
отчетах остаток средств на зарп- 
лату и платм больнмх за питание 
составлял 481.571 сум 28 тийин.

Однако в ночь с 24 на 25 сен- 
тября К. Парпиев устраивает по- 
жар в кассе больницм. Снятие 
остатка кассм после пожара по- 
казало, что она составляет всего 
17.440 сумов, остальная же часть 
в сумме 464.131 сума 28 тийин 
бмли присвоенн кассиром. Сбе- 
жавший с места собмтий К. Пар- 
пиев бмл задержан оперативной 
группой Андижанского городско- 
го управления внутренних дел, у 
него изъято и сдано в кассу 
398.475 сумов,

Но это не все злоупогребле- 
ния в больнице. Упомянутая вмше 
Хевренко из суммн поступлений 
наличннх денег за период с 3 
сентября по 24 сентября прошло- 
го года 107.400 сумов недоофор- 
мила 102.447 сумов и присвоила 
66 997 сумов на свои нуждм В 
объяснительнои записке Хеврен- 
ко написала, что несданнме на- 
личнме деньги потратила на ле- 
чение мужа, приобретение школь- 
нмх принадлежностей своим де- 
тям, а также вмдала н долг со- 
трудникам с услонием нозврата н 
день зарплатм. В ходе ревизии с 
Л Хевренко взмскпна сумма 
ушерба н размере 66 997 сумов.

Здесь мм вправе задать воп- 
рос: разве касса больницм явля- 
ется золотмм сундуком" Парпие- 
ва и Хевренко, которме по своему 
хогению "открмвали” и “закрмва 
ли” его, когда им нздумаегся? 
Почему админисграция больницм 
оставила без внимания эти фак- 
тм?

Теперь на эти и другие анало- 
гичнме вопросм им придется от- 
вечать. Надеемся, что правоохра- 
нительнме органм в ближайшее 
время примут строгое решение 
по этим фаюам

Пример андижанских коллег не 
одинок Ему последовали бухгал- 
терм и материально ответствен 
нме лица 2 и туберкулезной боль- 
ницм Самаркандскои области.

При проведении ревизии фи 
нансово-хозяйственной деят ельно ■ 
сти больницм за период с 1 янва 
ря 1995 года по 1 июля 1997 года

бнла вмявлена недостача в сумме 
1 миллион 30 тмсяч сумов. В част 
ности, после подписания сотруд- 
никами ведомостей по заработ- 
ной плате на сумму 49 тмсяч су- 
мов "ловкий” главнмй бухгалтер К. 
Жураев подделнвает их и сумму в 
размере 491,4 тмсячи сумов при- 
сваивает. Помимо этого, по его 
устному распоряжению его подчи- 
неннме бухгалтерн 3. Юсупова и 
М. Дилмурадова, исправив доку- 
ментм по вндаче зарплатм, боль- 
ничнмх листов, трудовмх отпусков, 
присваивают 442,4 тнсячи сумов 
и через кассира М. Саидову вру- 
чают названную сумму своему "на- 
ставнику". Правда, в ходе ревизии 
ему пришлось внести 491,4 тмся- 
чи сумов в кассу,

Не отвечало требованиям и 
ведение учета товарно-матери- 
альнмх ценностей. Ревизией вм- 
явлена недостача мягкого инвен- 
таря на сумму 283,1 тмсячи су- 
мов. Из них недостача мягкой ме- 
бели на сумму 139,9 гмсячи су- 
мов допушена по вине завхоза А 
Салаховои и 143,2 тмсячи сумов 
другими магериально ответствен- 
нмми лицами.

Допускались грубме наруше- 
ния также при начислвнии зарп- 
латм, пенсии, пособий. При про 
верке правильности начисления 
и нмдачи зарплатм работникам 
больницм вмявлена переплата на 
сумму 176 гмсяч сумов, По пен- 
сиям и пособиям матерям по ухо- 
ду за детьми до 2-х лет незакон- 
нме вмплатм составили 77,1 тм- 
сячи сумов

Материалм по данному факту 
переданм в прокуратуру Самар- 
кандской обласги

Можно, одним слоном, сделать 
следуюшие амводм: подобнме 
злоупотребления возможнм лишь 
там, где руководигели на местах 
1троявляют непростительную бес- 
пвчность, ослабив контроль за 
действиями своих подчиненнмх, 
но, даже доодмваясь об их нече- 
стности, они делают вид, что ни- 
чего не знают. Шила же в мешке 
не утаишь, все неблаговиднме 
дейетвия должностнмх лиц рано 
или поздно раскрмваются и полу- 
чают принципиальную оценку об- 
шественности.

Првсс-служба 
Министерстаа финансоа РУ.
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ДЛЯ МОЛОДНХ ПОКОЛЕНИЙ
Управление народного обра- 

зования Ташкентской области уде- 
ляет большое внимание повьше- 
нию квалификации учителей. Так, 
сто наших учителей усовершен- 
ствовали свою квалификацию в 
■учебнмх заведениях США, Япо- 
нии, Франции, Турции. В настоя- 
шее время четмре преподавателя 
изучают опмт работь! в школах 
Бельгии и Шотландии.

Стало хорошей традицией и 
то, что многие одареннме юноши 
и девушки вьшзжают в зарубеж- 
нме государства для получения 
образования. Отличники учеби 
Нилуфар Пирматова, Сайера Ис- 
моилова, Инна Ли в настояшее 
время учатся во Франции и Рес- 
публике Корея. Кроме того, мно- 
гие победители смотров—конкур- 
сов успешно принимают участие 
в различннх международнмх со-

ревнованиях,
Все это лишь часть работм, 

осушествляемой областнь/м уп- 
равлением народного образова- 
ния на основе Закона “Об обра- 
зовании” и Национальной про- 
граммм по подготовке кадров. В 
настояшее время в области дей- 
ствуют 892 школи. В них более 36 
тнсяч преподавателей обучают 
молодое поколение. Достойно 
внимания то, что в школах все 
шире внедряются новме формм и 
методи учебно-воспитательной 
работи. В частности, массовнй 
характер принимает рейтинговая 
система оценки знаний учаших- 
ся. В ряде учебнух заведений 
Кибрайского района и города Ал- 
мальжа накоплен в этом направ- 
лении хороший опмт.

Укрепление материально-тех- 
нической базь! школ, обеспече-

ние их современнмми учебнмми 
принадлежностями также являет- 
ся одной из актуальнмх задач. В 
прошлом году 6 у л и  сданн в эксп- 
луатацию девять нових школ. Од- 
нако допускается и промедление 
в оснашении новмх учебнмх заве- 
дений. Несколько школ находятся 
в аварийном состоянии.

— Национальная программа по 
подготовке кадров требует осу- 
шествления важнмх организаци- 
онннх мероприятий, — говорит 
начальник областного управления 
народного образования О.Тожи- 
ев. — В частности, определен кон- 
тингент учашихся, которме завер- 
шат обшее образование в девя- 
тилетних школах. В соответствии 
с этим мь1 планируем открмть на 
местах лицеи и профессиональ- 
ние колледжи различнмх направ- 
лений.

В области каждмй год закан- 
чивают девять классов более 50 
тьюяч юношей и девушек. В на- 
стояидее время большая часть из 
них продолжает обшее образова- 
ние и всего лишь 20 процентов 
получают профессиональную под- 
готовку. А оставшиеся свмше 20 
процентов остаются фактически 
вне поля зрения. Поэтому необ- 
ходимо широко наладить деятель- 
ность трехлетних учебнмх заве- 
дений, чтобм учашиеся наряду с 
обццими знаниями овладевали и 
различннми профессиями. В на- 
стояшее время в Ангрене открьш- 
ся радиотехнический колледж. 
Учебное заведение для химичес- 
кой проммшленности строится в 
Чирчике. Скоро оно войдет в строй 
и примет в свои стенм 600 юно- 
шей и девушек. В обшем до 2005 
года будут построенм и сданм в 
эксплуатацию 11 академических 
лицеев и 146 профессиональнмх 
колледжей.

Коренное реформирование 
учебно-воспитательной работм, 
организация занятий по-новому, 
современному, постройка новмх 
учебнмх заведений послужат под- 
готовке всесторонне развитого 
молодого поколения.

Н. ДУШАЕВ, 
корр. УзА.

ЛЕЯ ГРИН
л  л н т ш о  с к  о й  ш к  оле
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Семь лет назад между Американским корпусом мира 
бмл заключен договор, согласно которому правительство 
США для повмшения уровня образования и для развития в 
Узбекистане малого и среднего бизнеса направило к нам 
своих специалистов. Первая их группа прибмла в Узбекис- 
тан еше в 1992 году, а в настояшее время уже около 50 
зарубежнмх добровольцов работают в различнмх отраслях 
республики. В их числе и Лея Элизабет Грин, закончившая 
Лос-Анжелесский университет.

За короткое время Лея и ее друзья вмучили узбекский 
язмк, ознакомились с культурой и духовнмми ценностями 
узбекского народа. Знакомство с Узбекистаном Лея начала 

I с Ташкента, побмвала в Андижане, Гулистане, Самарканде, 
[ Нукусе, побмвала в узбекских семьях, обрела множество 

друзей, изучила национальнме обмчаи и традиции. В на- 
стояшее время Лея преподает английский язмк в гимназии 
№ 10 Янгиюля. Ее занятия проходят увлекательно и инте- 
ресно.

НА СНИМКЕ: Лея Грин среди своих учеников.
Фото Т.КУРБОНБОЕВА (УзА).

Сей-
час на при- 

лавках магазинов, 
у предпринимателей 

широкий вмбор колбас. И ва- 
ренмх, и полукопченмх, и копче- 
нмх. Но далеко не всегда покупка 
нас радует. Рмночная экономика 
вмзвала к жизни сотни частнмх 
предприятий, фирм. Однако каче-

ства в прошлом году забраковали 
и уничтожили 31 тонну мяса и мя- 
сопродуктов, употребление кото- 
рмх могло вмзвать у человека раз- 
личнме заболевания. Благодаря 
бдительности лабораторий ветса- 
нэкспертизм на рмнках столицм 
вмявлено свмше двух тмсяч про- 
давцов испорченного товара, к та- 
ким "предпринимателям" принятм 
мерм административного воздей- 
ствия. Но полной уверенности, что 
закрмт доступ к некачественной

КОЛБАСА 
С ЗАПАШКОМ?

ство вмпускаеммх здесь изделий 
весьма низко.

В большинстве случаев мм, по- 
требители, не уверенм, что при- 
обретаем подходяший товар. Уже 
дома, сидя за обеденнмм столом, 
возмушаемся тем, как нас обвели 
вокруг пальца: за внешне привле- 
кательной оболочкой оказмвается 
колбаса с запашком, с неприят- 
нмм привкусом. И еше долго жа- 
леем о зря потраченнмх деньгах.

— Д ействител ьно, подобнм е  
случаи далеко не редки в наш ей  
повседневной жизни. И зготовите- 
лей колбаснмх изделий сегодня  
не счесть, но нет уверенности, что 
ихпродукция отвечаеттребовани- 
ям стандарта. Поэтому и сам по- 
купатель должен знать свои пра- 
ва, и если возникло сом нение в 
пригодности изделия, может по- 
требовать сертиф икат качества и 
соответствия, —  говорит зам ести- 
тель начальника Таш кентского го- 
родского государственного вете- 
ринарного управления М. Бекмир- 
заев.

Кстати, работники этого ведом-

продукции животноводства, нет, 
ибо изготовители колбаснмх из- 
делий напрямую вмходят к постав- 
шикам и приобретают у них мясо, 
которое не прошло соответствую- 
шей проверки.

Между тем в постановлении 
Кабинета Министров Республики 
Узбекистан от 4 сентября 1998 
года “О мерах по предотвраше- 
нию продажи на рмнках некаче- 
ственнмх продовольственнмх то- 
варов" на этот счет данм четкие 
указания. Их суть заключается в 
следуюшем: на базарах запреша- 
ется реализация продукции без 
сертификатов соответствия и ка- 
чества, указания датм изготовле- 
ния, сроков годности и других тре- 
бований, установленнмх правила- 
ми торговли и законодательством.

— Конечно же, есть фирмм, ко- 
торме подобнме требования вм- 
полняют, а вмпускаемая ими про- 
дукция отвечает стандартам и 
стандартнмм нормам, продолжа- 
ет М. Бекмирзаев. — Однако воз- 
никшие в последнее время неболь- 
шие производства игнорируют су-

шествуюшие указания, поставля- 
ют в торговлю продукцию сомни- 
тельного происхождения. На наш 
взгляд, сертификатм не должнм 
вмдаваться без согласования с 
ветслужбой, работники которой 
призванм проверять пригодность 
закладмваемого смрья. Ведь и в 
Законе Республики Узбекистан "О 
качестве и безопасности пишевой 
продукции" содержится это тре- 
бование.

На Юнусабадском рмнке работ- 
ники лаборатории ветсанэксперти- 
зм засомневались в достоинствах 
колбасм, продаваемой частной 
фирмой “Усмон-ота", расположен- 
ной в Ташкентском районе. Оказа- 
лось, что санитарно-гигиенический 
токсилогический сертификат № 692 
вмдан некоей аккредитованной ла- 
бораторией "Рамзит” . Все наши 
попмтки вмяснить, к какому ведом- 
ству относится названное учреж- 
дение, не увенчались успехом: в 
сертификате нет ни адреса, ни те- 
лефона лаборатории.

— Подобнме документм имеют 
право вмдавать лишь органм го- 
сударственного санитарного над- 
зора, — объясняет М.Бекмирзаев. 
— Ведь если колбаса не пригодна, 
то не с кого спросить за ее каче- 
ство. И еше одно грубейшее нару- 
шение: сертификат № 692 вмдан 
на период с 11 сентября 1998 года 
по 11 сентября 1999 года. Получа- 
ется, что частная фирма столь про- 
должительное время, по сушеству, 
бесконтрольно может вмпускать 
свою продукцию.

Отсюда и появление на при- 
лавках колбасм с запашком. На- 
зрела острая необходимость со- 
здать прочнмй заслон на пути та- 
ких товаров. И здесь требуется 
координация действий всех орга- 
низаций, призваннмх зашишать 
права потребителей.

А.ХАТАМОВ, 
соб.корр. “ Народного слова” .

ВЕЧЕР
ДРУЖБЬ!

Традиционнмми стали встре- 
чи, проводимме Союзом компо- 
зиторов Узбекистана совместно с 
посольствами и культурнмми цен- 
трами, действуюшими в нашей 
стране. Результатом такого со- 
дружества явился вечер дружбм, 
проведеннмй совместно с укра- 
инским культурнмм центром 
“Батьк1вшина". На этом вечере, 
посвяшенном пятилетию обше- 
ства дружбм “Узбекистон — Укра- 
ина”, бмли исполненм музмкаль- 
нме произведения узбекских и ук- 
раинских композиторов.

— Цель проведения таких 
встреч состоит в дальнейшем ук- 
реплении культурнмх связей и уз 
дружбм между народами, в про- 
паганде нашего великого музм- 
кального наследия и вместе с тем 
ознакомлении народа с искусст- 
вом, творчеством композиторов 
зарубежнмх стран, — сказал пред- 
седатель Союза композиторов Уз- 
бекистана Рустам Абдуллаев. — В 
вечерах дружбм принимают учас- 
тие воспитанники музмкальнмх 
школ и училиш искусства. Боль- 
шинство из них являются призе- 
рами республиканских и между- 
народнмх смотров-конкурсов мо- 
лодмх исполнителей. Подобнме 
вечера дружбм мм предусматри- 
ваем проводить и впредь в содру- 
жестве с посольствами и культур- 
нмми центрами других стран.

Б. МАНСУРОВ, 
корр. УзА.

соответственно 3, 2 и 1 
очко. Сетка заездов со- 
ставлена так, что каж- 
дмй участник встречает- 
ся с каждмм.

Особенно много эмо- 
ций вмзвало появление 
“заряженной" “Нексии". 
Из-за упомянутмх вмше 
шин Шерзод не мог тро- 
гаться без пробуксовки, 
поэтому со старта шел

товленном автомобиле "ВАЗ- 
21083". "Восьмерка” ушла со стар- 
та первой. Но затем “Нексия" при- 
вмчно обошла ее. Однако Горбу- 
нова явно не устраивало такое 
положение дел. Он вновь обходит 
Джумаева и с небольшим отрм- 
вом финиширует первмм, Горбу- 
нов стал первмм в классе авто- 
мобилей с объемом двигателей 
до 1.600 куб.см. В трех других 
классах победили А.Мадияров

НА ИППОДРОМЕ -  БОЛЬШИЕ СКОРОСТИ
Ташкентскому спортивно-тех- 

ническому клубу "Виражи” и_кон- 
но-спортивному комплексу “Тош- 
кент - От-Чопари" решившим воз- 
родить автомобильнме гонки на 
илподроме, пришлось решать 
практически все вопросм с нуля. 
Водь последнее такое соревно- 
вание состоялось аж в 1985 году. 
Но, вопреки пословице, мероп- 
риятие, прошедшее 30 января, 
удрлось на славу очень довольнм 
осйлись и спортсменм, и зриче-
ли. _ 0

Однако все по порядку. В Уз- 
бекистане в настояшве время 
успешно проводится множество 
автосоревнований: ралли, крос- 
см, шоссейно-кольцевме гонки, 
При всей увлекательности дан- 
нмх видов состяэаний они имеют 
один обший минус — недоступ- 
ность для широких масс болель- 
шиков. Ипподром же (а для анго- 
гонок правильно использовать 
термин — “технический стадион") 
не только вмешает огромное ко- 
личество зрителей, но и обеспе- 
чивает их полную безопасность, а 
1акже позволяет наблюдать весь 
процесс борьбм на трассе, так 
сказать, не сходя со своего мес- 
га Нельзя сбрасмаать со счегов 
и наличие комментаторской ка- 
бинм, буфетов, ресторана, туале- 
тов Но это все теоретические вмк- 
ладки А будет ли на ипподроме 
главное азартнме и увлекатель- 
нме для зригелей соревнования? 
На этот вопрос и должен бмл от-

ветить запланированнмй 
на минувшую субботу 
первмй этап,

Накануне организато- 
рм гонок с определен- 
нмм волнением ждали, 
кто же из автоспортсме- 
нов решит попробовать 
себя на 1,600-метровой 
дорожке ипподрома. И *  
вот первмй успех — зая- 
нилось 23 гоншика, 
представляюших прак- 
тически все органиэации 
Узбекистана, культиви- Н Ш 1  
руюшие автоспорт! Сре- 
ди них не только чемпионм нашей 
странм, но и победители сорев- 
нований, проходивших в Казах- 
стане, России, Кмргнзстане. Не 
обошлось и без очень приятного 
сюрприза -  именно на ипподро- 
ме решил нровести "боевое" кре- 
шение своей новенькой "Нексии", 
подготовленной по международ- 
Нь1м гребованиям, гоншик коман- 
дм “УзДЭУавго" Шерзод Джума- 
ев. Его не остановило даже то 
обстоятельство, что на машине 
пока установленм так назмваемме 
"слики" — шинм, не имеюшие ри- 
сунка протектора, которме пред- 
назначенм для гонок на сухом ас- 
фальте, а не на грунтопесчаной 
ипподромной трассе.

И вот, наконец, на дорожке — 
первая четверка ярких спортив- 
нмх машин, Дистанция — четмре 
круга. За первое место начисля- 
ется 4 очка, за последукнцие —

последним Но затем уверенно 
“расправился" со всеми согшрни- 
ками и финишировал первмм

Напряжение достигло апогея к 
концу состязаний В предпослед- 
нем заезде сошлись ветеранм 
автоспорта республики, очень хо- 
рошо вмступившие в предшеству- 
юших заездах, -  Александр Си- 
ленко, Валерий Владмкин и Сер- 
гей Кузнецов, Но, к удивлению 
зрителей, заезд сразу возглавил 
Асадулла Мадияров, впервью сев- 
ший за руль гоночной машинм 
менее двух лет назад И к еше 
большему удивлению он так и не 
пропустил никого из “мэтров" впе- 
ред!

Однако саммм интригуюшим 
оказался последний заезд, в ко- 
тором встретились Шерзод Джу- 
маев и также не проигравший до 
этого ни одного заезда Сергей 
Горбунов на очень хорошо подго-

(1,400 куб.см), Ш Джумаев (2,000 
куб.см) и С Ибадлаев (2.500 
куб.см “Волга"),

Ну а после окончания гонки 
ведушие автоспортсменм сорев- 
новались с конниками на дистан- 
ции 100 мегров с места, В трех 
из пяти заездов победу одержали 
лошади, в двух -  автомобили.

Остается добавить, что в 
проведении первого этапа го- 
нок деятельное участие приня- 
ли ЦС ОСО “Ватанпарвар", по- 
жарное управленио и медотдел 
ГУВД Таигкента и ряд других 
организаций, а информацион- 
нмм спонсором чемпионата 
стал журнал "АвтоПрессТИЖ"

А.СОКОЛОВ.

НА СНИМКАХ: пвцод 
ствртом и на трассо.

Фото У. ШАРИПОВА.
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А Р А Л Ж И В  ЛЮ ДЬМИ

“3 февраля 1999 юда в
17 часов по адресу г.Таш- 
кент, ул.Х. Сулеймановой, 
дом 49 будет проведоно пер- 
вое собрание кредиторов по 
вопросу обрашения в хозяй- 
ственнмй суд г.Ташкента с 
заявлением о банкротстве 
АОЗТ “Траст-Ивест",

Утерянное свидетельство 
о государственной регистра- 
ции хозяйственнмх объеди- 
нений, находяшихся в Рес- 
публике Узбекистан, вьгдан- 
ное Министерством юстиции 
Республики Узбекистан 20 
февраля 1995 года за № 582 
Акционерному обшеству от- 
крмтого типа “Легимпэкс", 
считать недействительнмм

"Л И М О Н "
Д Л Я

Кто 
из меди- 

цинских ра- 
ботников сегодня име- 
ет наивмсший статус? 
В Муйнакском районе 
Каракалпакстана он 
принадлежит... медсес- 

0  трам. В этом в первую 
очередь заслуга их са- 
мих, хотя они вовсе не 
стремятся преувеличи- 
вать значимость своей 
роли. Но, будьте увере- 
нм, ставят ее не ниже 
миссии врача.

— Почти 20 лет я ра- 
ботаю в здравоохране- 

^  нии, — делится своими 
ммслями главная мед- 

Г \  сестра Муйнакского 
района Г. Кутмамбето- 
ва. — И мне есть что 
сравнивать, что сопос- 
тавлять, говоря о недав- 

Л )  нем прошлом и настоя- 
шем нашей службм. 

л  Разве раньше уделя- 
О  лось столько внимания 

качеству медицинского 
обслуживания или столь 
интенсивно строились 
лечебно-профилакти- 
ческие учреждения, как 
сейчас?! Трудно в это 
поверить, но до начала 
нмнешнего десятилетия 

фонд нашего региона составляли 
преимушественно объектм меди- 
цинского назначения, возведен- 
нме еше в 30 — 50-х годах. Не 
нужно убеждать словами в благо- 
творности происходяших пере- 
мен, когда видишь, как повсюду 
поднимаются нмне благоустроен- 
нме, оснашеннме всем необходи- 
ммм лечебницм, как, скажем, не- 
давно открмвшийся в поселке Уч- 
сай СВП. Как все зримее и яв- 
ственнее виднм результатм реа- 
лизуемой национальной програм- 
мм по инфраструктуре села, бла- 
годаря которой в корне меняется 
жизнь людей из глубинки. Тех, на 
кого раньше менее всего делался 
расчет при составлении государ- 
ственнмх социальнмх планов. Для 
граждан неэависимого Узбекис- 
тана это самме веские докаэа- 
тельства в пользу политики, дей- 
ствуюшей в интересах каждого 
человека. И ясно становится, на- 
сколько сушественно разнятся не 
только подходь!, даже само пони- 
мание сути важной социальной 
сферм. А когда в корне преобра- 
зуется вся система здравоохра- 
нения, естественнмм воспринима- 
ется стремление медицинских ра- 
ботников внести свою лепту в ско- 
рейшее осушествление реформ. 
Тем более, что благодаря вмходу 
суверенного Узбекистана на меж- 
дународную орбиту мм можем 
приобшиться к мировому опмту, 
направленному на охрану здоро- 
вья людей. С прошлого года в 
районе реализуется совместно с 
Европейским бюро ВОЗ проект 
“Лимон”, суть которого заключа- 
ется в улучшении первичной ме- 
дико-санитарной помоши населе- 
нию за счет повмшения квалифи- 
кации медсестер, развития сест- 
ринского дела в целом, придания 
представителям данной профес- 
сии значимого статуса.

— Ведь от нашей деятельнос- 
ти во многом зависит эффектив- 
ность охранм здоровья жителей 
Приаралья, — поясняет главная 
медсестра ЦРБ К. Даулетмурато- 
ва. — Мм чаше, чем кто-либо дру- 
гой, обшаемся с людьми, имеем 
теснмй контакт с каждой семьей. 
Значит, и способнм оказать наи- 
большее влияние на кругозор на* 
селения в вопросах просвешения 
по предупреждению инфекцион- 
нмх заболеваний, санитарии и 
гигиенм, планирования семьи и 
многим другим. А для того, чтобм 
воздействовать на умм окружаю- 
ших, сами должнм бмть очень ин- 
формированнмми людьми Если 
хочешь бмть одной из централь- 
нмх фигур в такой важной соци- 
альной сфере, как медицина, сле- 
дует постоянно совершенствовать 
свои знания, обладать широкой 
эрудицией в различнмх ее облас- 
тях.

Такая целенаправленность 
медсестер Приаралья вполне за- 
кономерна, иэвестно, какое зна- 
чение в проводимой нмне нацио- 
нальной программе по совершен- 
ствованию системм здравоохра-

нения придается усилению пер- 
вичной медицинской помоши. 
Данное звено в службе здоровья 
является наиболее важнмм, так 
как связано со всем населением 
странм. И если оно не окажется 
прочнмм и крепким, то бишь спо- 
собнмм исправно вмполнять свою 
функциональную задачу, очень 
сомнительнмм представляется в 
будушем встретить абсолютно 
здоровмх людей, перешагнувших 
30-летний рубеж.

Предполагаю, что и изначаль- 
но в создаваемой многоступенча- 
той системе здравоохранения не- 
малме ожидания возлагались 
именно на профилактические уч- 
реждения, из самого названия 
котормх проистекала их наипер- 
вейшая обязанность — предотв- 
ратить, не допустить развитие не- 
дугов у “прикрепленного к ним 
контингента”, поголовно охвачен- 
ного, как это заммсливалось, ме- 
дицинским наблюдением и обслу- 
живанием. Однако главная зада- 
ча как раз-то и вмпала из поля 
зрения представителей первичной 
медицинской помоши (ПМП), 
имевших исключительно непро- 
должительнме контактм только с 
легко недомогавшими людьми для 
оформления больничного листа. 
Пока же человек бодро передви- 
гался на своих двоих, он мало 
кого интересовал. А вот если за- 
болевал серьезно, мог уже рас- 
считмвать на внимание к себе. 
Тогда его в ПМП с полнмм на то 
основанием оформляли на госпи- 
тализацию. В клинике (во втором 
звене здравоохранения) ему и 
оказмвалась требуемая помошь, 
Правда, если она не случалась 
запоздалой. Таким образом, по- 
чти четверть населения странм 
ежегодно пребмвала на больнич- 
нмх койках, по количеству кото- 
рмх, между прочим, и финанси- 
ровалось здравоохранение. Вот, 
пожалуй, где кроется главная при- 
чина того, отчего недееспособ- 
ной вмшла профилактическая 
служба, сама обделенная внима- 
нием с разнмх сторон — и в плане 
состояния материально-техничес- 
кой базм, и не особого стремле- 
ния работать в ней специалистов 
уровнем повмше.

Только благодаря проводиммм 
с обретением независимости ре- 
формам в здравоохранении дан- 
ная система приняла приличеству- 
юшее ей положение, встав “с го- 
ловм на ноги” . От отчислений из 
государственного бюджета на 
душу населения, а не от количе- 
ства коек, следуюшим принципи- 
ально важнмм шагом стало уси- 
ление ПМП, с учетом ее оснаше- 
ния диагностическим оборудова- 
нием, и вмсококвалифицирован- 
нмми кадрами, в частности уже 
вскоре приступаюшими к своим 
обязанностям врачами широкой 
практики — семейнмми доктора- 
ми. Ну а как же бмть с медсестра- 
ми, столь внушительнмм отрядом 
в роду медиков? В силу их более 
теснмх отношений с населением 
вполне резонно перенести имен- 
но на них упор.

Что следует предпринять сред- 
нему персоналу, чтобм служба 
первичной медицинской помоши 
взяла на себя заботу о здоровмх 
людях, способствуя сохранению 
их доброго самочувствия на дол- 
гие годм? Пока некоторме еше 
раздуммвают, как подступиться к 
решению поставленной задачи, 
наверное, не случайно их коллеги 
из Приаралья готовм дать ответ. 
Более того, они уже имеют конк- 
ретнме результатм, котормми 
можно похвалиться. Сказалось на 
бмстром их реагировании, безус- 
ловно, тесное партнерство с ВОЗ, 
имеюшей всегда в запасе ценнмй 
опмт, накопленнмй если не в ми- 
ровой практике, то уж точно в ряде 
государств По аналогии поста- 
новки ПМП в Европе и начали 
перестраивать свою работу муй- 
накские медсестрм. В районе их 
насчитмвается около 300, А это — 
немало.

— Нужно, чтобм и врач, и мед- 
сестра бмли равнмми партнера- 
ми, совместно разрабатмвали 
план оздоровления каждого па- 
циента, несли обшую ответствен- 
ность за состояние заболеваемо- 
сти на закрепленном за ними уча- 
стке, — так понимает суть осуше- 
ствляемои в крае программм та 
же К. Даулетмуратова.

мнения, впрочем, 
придерживаются и 
остальнме медсе-! 
стрм Каракалпак-Ц 
стана. В чем мож- ' 
но бмло убедить- 
ся, присутствуя на 
их республиканс- 
ком совешании.
Проводилось оно в 
Муйнаке, совпав 
по времени с моей 
командировкой в 
Приаралье. Поуча- 
ствовать в нем 
оказалось весьма 
полезнмм в плане 
получения обшир- 
ной информации, 
касаюшейся раз- 
ворачиваеммх медсестрами дел. 
А заммслили они реализовать все 
основополагаюшие принципм, ко- 
тормми отличалось сестринское 
движение за более чем столет- 
нее сушествование в мире. Такую 
целеустремленность в желании 
повмсить профессиональнмй уро- 
вень, уйти от узкой специализа- 
ции, совершенствовать знания 
могла бм приветствовать сама 
Флоренс Найтингейл, являюшая- 
ся родоначальницей медсестрин- 
ского дела. Не против они того, 
чтобм взвалить на себя груз до- 
полнительнмх забот. Охотно бе- 
рутся за организацию встреч с 
коллективами предприятий, хо- 
зяйств, читая им лекции по про- 
филактике различнмх заболева- 
ний, те знания, что получили на 
семинарах, на курсах повмшения 
квалификации в Нукусском меди- 
цинском училише, считают дол- 
гом донести до каждого жителя 
района.

Сегодня каракалпакстанские 
медсестрм влились в рядм про- 
фессиональной Ассоциации Узбе- 
кистана, тем саммм очертив боль- 
ший круг для приложения своих 
способностей.

Каждмй свой вмезд в столицу 
стремятся сделать наиболее пло- 
дотворнмм, в сммсле перенятия 
всего прогрессивного, нового. 
Большое впечатление на при- 
аральских медсестер произвело 
посешение Второго ТашМИ, где 
удалось им побмвать в качестве 
делегатов первого профессио- 
нального съезда. А так уж у них 
заведено, если заинтересовался 
стояшей идеей, внедряй ее у себя. 
Потому дотошно вмспросили у 
своих ташкентских коллег, как те 
смогли “отвоевать" у дипломиро- 
ваннмх специалистов серьезнмй 
участок обследования больнмх, 
взяв его полностью под свое еди- 
ноначалие. Теперь не меньшей са- 
мостоятельности добиваются в 
центральной районной больнице 
и ряде сельских врачебнмх пунк- 
тов.

Или такой, можно сказать, бес- 
прецедентнмй случай, пожалуй, 
единственнмй по всей стране: 
директором центра здоровья в 
Муйнакском районе назначена 
медсестра. Правда, такую, как 
Клара Жармлкарова, еше попро- 
буй найти. Прозванная местнмми 
жителями за “характерную" для 
этих мест красоту каракалпакстан- 
ской мадонной, она и авторите- 
том пользуется не меньшим. Уди- 
вительно, сколько сконцентриро- 
вано энергии в столь хрупкой де- 
вушке, активно пекушейся о са- 
нитарном просвешении приараль- 
цев, обеспечении медицинских 
учреждений специальнмми бро- 
шюрами, плакатами, организовм- 
ваюшей опросм среди населения 
на предмет повмшения качества 
медицинских услуг.

Интересннм показался факт, 
что одними из насушнмх вопро- 
сов, которме подняли медсестрм 
во время своего совешания, они 
посчитали компьютерную грамот- 
ность и иэучение английского язм- 
ка. А чему тут поражаться: если 
нмне для них в порядке вешей 
встречи с представителями здра- 
воохранения зарубежнмх стран 
или прием вмсоких гостей, как, 
например, недавний приезд по- 
сла Швеции, чья страна инвести- 
рует многие программм, прово- 
димме в крае. Да и немало они 
получают приглашений для учас- 
тия в международнмх конферен 
циях, Не столь давно побмвала в 
Норвегии и каракалпакстанская 
мадонна, намереваюшаяся сегод-

ня поставить медсестринское 
дело в Муйнакском районе не 
хуже, чем увидела там.

Вот и название проекта “Ли- 
мон" близко не имеет ничего об- 
шего с цитрусовмм плодом. Про- 
сто оказалась благозвучной абб- 
ревиатура слов “усиление сест- 
ринского дела в оказании пер- 
вичной медицинской помоши" 
после перевода на английский 
язмк и как-то само собой такое 
название легко прижилось.

Однако неверно бмло бм пред- 
полагать, что все проблемм, от- 
носяшиеся к ПМП, в Муйнакском 
районе нашли свое решение. Это 
значило бм вмдавать желаемое 
за действительное, которое еше 
так далеко от написания радуж- 
нмх картин. Взять хотя бм, к при- 
меру, обеспечение городов Кунг- 
рад и Муйнак водопроводной во- 
дой. За счет осушествляемой про- 
граммм по инфраструктуре села 
сегодня ею пользуется 70 про- 
центов населения. И это огром- 
ное достижение, сделанное за 
последние несколько лет в со- 
вершенно прежде необустроен- 
ном в данном плане крае. Конеч- 
но, для прокладки труб ко всем 
без исключения домам, как это 
предусмотрено масштабами го- 
сударственного плана, требуются 
еше некоторое время и, безус- 
ловно, средства Но ведь для ки- 
пячения водм в интересах прежде 
всего собственного здоровья не 
нужнм мэ-териальнме затратм или 
сверхъестественнме внутренние 
усилия.

Проведеннме в конце прошло- 
го года в Приаралье исследова- 
ния по вопросу информированно- 
сти жителей в аспекте влияния на 
здоровье уклада бмта, образа 
жизни не могут не обескуражи- 
вать наивной простотой во взгля- 
дах на гигиену и санитарию. Про- 
свешенность некотормх из них по 
столь важнмм вопросам равняет- 
ся почти нулю.

Конечно, многое из того, что 
не вписалось, не легло в основу 
фундамента культурм бмтия, мож- 
но бьто бм списать на издержки 
прежней школм, дававшей сколь 
ушербнме знания в науках, столь 
же и мало в воспитании гармо- 
ничной личности. Можно бмло бм 
за явнме недостатки в санитар 
ном просвешении попенять кара 
калпакстанским медикам, Не по 
мешало бм сделать это уже по 
тому, что почти незаметно их рве 
ние в наведении санитарного по 
рядка. И здесь положительнмм 
примером не является даже Ну- 
кус. Места обшественного пита- 
ния явно остались без их внима- 
ния. Несмотря на то, что проблем 
с обеспечением и подачей водм 
значительно меньше, уборкой раэ- 
нмх кафе, столовмх себя особо 
никто не обременяет. Всего в сот- 
нях метров от тамошнего Мини- 
стерства здравоохранения распо- 
лагается одна из таких точек, но 
грязи в ней нисколько не меньше, 
чем в других.

С приходом лета возраставт 
опасность вспмшек различнмх 
инфекционнмх эаболеваний, на 
борьбу с котормми медики бро- 
сают все силм А если лучше не 
рисковать, не допуская возгора- 
ния подобнмх очагов, может бмть, 
при наступлении зноя и не пона- 
добится фронгальная мобилиза- 
ция медицинских сил?

Л. КУНЕРЕНКО, 
спец. корр. “ Народного 

слова” .
г Муйнак Каракшшксган

Таможеннмй колледж Государственного таможенного комитега 
Республики Узбекистан объявляет прием на 1999/2000 учебннй год

ТнможенимИ к о д м в ж  ш л к п с я  яосниш рош иш м м  сродне спсиинльимм проф вссионш лкмм  
учсОкмм мшслснисм С рок оОучсннч н коллсджв 1 годо, и гом числе 1 год к с и ь гш т м  на крпктическоИ  
||||й<ис Обучеиис (1су|цес1нляе1ск м очкой формс иа оснонс гоеударственим хоО рю овятм ьннхпм итов.

Нммускникам колледж* нилисиц диклом ко  спеииальности пранонсла тамож енного лели и 
прнснаинаен к скскиальнос ша1Ш< "лейтенм гг твможенной служ йн" Время овучения мсчмтмквется н 
с ш ж  службм н ш моженнм х органах, а ДЛЯ тех, кто ис ирохолил воинскую  служву в срок 
действи1«;и.ной ноенной сяужйм.

Курсантм  коллслжа обеепечиввются нормативнмм дснсжнмм довольспшсм, ф орменной одежлой, 
ниш ннсм  и обш ежнтнем Н ш м ож сннм й колледж прнннм акисн грвждвне НсснуЛликн У Л с ки с тя н  (»  
оснояном КИ101ПИ) с 11 летиим обпш.м срслнмм обраш ванием, в но»рас|е от 17 ло 2.1 л е !, росш м нс 
ни же 170 см. Нотрист ябитуриентоя шптеделнетея по  Ч декибря текуш его года вклю чш «льно.

АОитуриентм. ирошедшие яоекно вричебную комиссию  и сдяяшие уснсш но ючепи но фитической  
нодготовке и дру1им яидвм мрофесеиональной но^иотовкн, учасгвуют в гссгнрованни но нсю рии и 
матемигикс. Заяалсния о приштш в гаможеннмй кошгедж н р н н и м а к ж и  ш м ож сннм м и оргапамн но 
месгу жительстяяло 1 амрели 1‘)ЧЧгола

Свслення, снм ш ннмс с оформлсннем документов. м ож ш ) нолучигь н огделс кадрон обласш мх и Я 
городскихтам оженнмхунраш 1ений и гго гелсфонам таможснногокодлсджа: 137-62-45, 137 56-01, |С

Ллрес гяможеяиоп) кшшелжа: г. Тш вкент, ул 1’яямя Соляеяя, д. 3. ^

Рукоаодство Госкомпечати Ресгтублики Узбекистан вмражает искренние соболезнования председа- 
телю АООТ “Матбуот-наклийт'’ Ортикову Султонмураду а связи с кончиной его отца

ВАХАБОВА Ортика-ата. _____________
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Спорт конфликтен по сути своей, по необходимости в каждом 
соревновании назвать сильнейшего. Но конфликть/ конфликтам 
рознь. За право лицезреть одни ть/сячи болельшиков платят 
немалше деньги, заполняя до отказа трибунь/ громаднь/х стади- 
онов. Другие же разворачиваются за кулисами спортивншх арен...

Прошедший январь подарил немало ярких спортивнь/х собш- 
тий, приятно волновавших сердца поклонников спорта, привел к 
завершению одного из самь/х крупнь/х противостояний в исто- 
рии профессионального спорта - локаута в Национальной бас- 
кетбольной ассоциации, взбудоражил призь/вом нового прези- 
дента ФИФА Зеппа Блаттера к футбольной революции, скрьпой 
в идее проводить чемпионать/ мира каждь/е два года, и взорвал 
мировое обшественное мнение скандалом в святая свять/х 
большого спорта - Международном олимпийс- 

комитете. С него и начнем се- 
годняшний разговор.

сформулированм в клятве, кото- 
рую дают при вступлении в МОК 
его новме членн, обешаюшие 
“буть свободнмми от любого по- 
литического или коммерческого 
влияния” .

Сомнения в неподкупности 
“ виборидиков” раздавались и 
раньше. Но, как заявил президент 
МОК Хуан Антонио Самаранч, “у 
нас никогда не бьшо фактов. Как 
только они появились, мм сразу 
начали действовать". Самаранч 
подчеркнул, что в МОК сразу же 
бьша создана комиссия по рас- 
следованию виявившихся фактов, 
подведенм итоги и наказанм ви- 
новние. Впрочем, не дожидаясь 
официальньх вмводов, подали в 
отставку Пирья Хэгман (Финлян- 
дия), Башир Мохаммед Аттара- 
бульси (Ливия) и Дзвид Сикхулу- 
ми Сибандзе (Свазиленд). Экст- 
ренное же заседание исполкома 
МОК приняло решение провести 
свою внеочередную сессию в Ло- 
занне 17-18 марта 1999 года, а 
до того временно исключить из 
Международного олимпийского 
комитета Агустино Арройо (Эк-

вадор), Серхио Сатандера (Чили), 
Жан-Клода Гангу (Конго), Зейна 
Эль Абдин Ахмед Абдель Гадира 
(Судан), Ламина Кейту (Мали), 
Чарльза Мукору (Кения) и про- 
должить расследование в отно- 
шении Ким Ун Йонга (Корея), Ви- 
талия Смирнова (Россия) и Ги- 
ранду Н ’Дьяе (Кот д ’Ивуар), ви- 
нести внговор Антону Геесинку 
(Нидерландн) и создать комис- 
сию по этике. Кроме того, комис- 
сия МОК продолжит изучение ин- 
формации, связанной с деятель- 
ностью других городов-кандида- 
тов на проведение Олимпийских 
игр. Наконец, исполком рекомен- 
довал предстояидей сессии МОК 
утвердить новий порядок вмбо- 
ров столицн XX зимних Олимпий- 
ских игр 2006 года.

Одним словом, МОК намерен 
“самоочиститься и идти вперед” - 
как можно бьютрее перевернуть 
"черную" страницу своей жизни и 
вступить в новое тмсячелетие, 
располагая доверием мировой об- 
шественности.

же шесть лет, Том Гуглиотта с 
“Финикс Санс” - на 58,5 млн. в 
течение шести лет, а Арвидас Са- 
бонис за очереднме три года в 
“Портленд Трэйл Блэйзерс" по- 
лучит 30,375 млн. долларов.

И только “Его Воздушество” 
Майкл Джордан решил, что зара-

ботал уже вполне достаточно и 
заявил о прекрашении игровой 
карьерм. Жаль. Но, как говорит 
ся, свято место пусто не бнвает, 
и в НБА обязательно засверкают 
новме суперзвездм.

В последние полтора десяти- 
летия Олимпийские игрм, сохра- 
нив и заметно упрочив свою по- 
пулярность, стали еше и весьма 
доходнмм мероприятием. И пото- 
му за право принять их между 
претендентами на получение со- 
лиднмх прибнлей разворачивает- 
ся нешуточная борьба. Далеко не 
всегда ведушаяся в духе Олим- 
пийской хартии.

0  том, что не все в этом воп- 
росе благополучно, слухи попол- 
зли еше при внборе места про- 
ведения XXVI Игр. Логика подска- 
знвала, что вековой юбилей со- 
временнне Олимпиадн должнь! 
отпраздновать в Афинах. Однако 
Игру достались Атланте...

И вот в центре внимания ока- 
зался другой американский город 
- Солт-Лейк-Сити, готовяшийся 
принять в 2002 году очереднме, 
XIX зимние Олимпийские игрь*. 
Суть дела оказалась в том, что

несколько 
членов МОК, мягко гово- 

ря, нарушили правила вибора 
столиць! Игр-2002. Они же четко

Президент МОК Хуан Анто- 
нио Самаранч передал олим- 
пийский флаг мэру Солт-Лейк- 
Сити Диди Коррадини

Проблемм самой популярной 
профессиональной спортивной 
организации - НБА - не бьши столь 
законспирированьс спор между 
Союзом игроков, владельцами 
клубов и руководством лиги шел 
о вполне земних материях - зак- 
лючении нового трудового дого- 
вора. Однако на разрешение его 
ушло больше шести месяцев, и 
не только Америка, но и милли- 
онь) телезрителей всего мира, с 
интересом следяшие за играми 
НБА, чуть бьшо вообше не лиши- 
лись желанного зрелиша: сезон 
98/99 едва не бьш отменен вовсе. 
Но соглашение все же оказалось 
достигнуто, и вот-вот будут смг- 
ранм первие матчи пусть укоро- 
ченного, но тем не менее сохра- 
ненного чемпионата.

Похоже, компромисс устроил 
обе сторонм. В результате в НБА 
установлен самьш внсокий в про- 
фессиональном спорте минималь-

нь1и уровень зарплатм, а гонора- 
ри звезд по-прежнему поражают 
воображение: Антонио Макдаэс 
подписал шестилетний контракт 
с “Денвером" на 67,5 миллиона 
долларов, Владо Дивац с "Сакра- 
менто Кингз" - на 62,5 млн. за те

Двухнедельная 
“конфликтация” на 
кортах Мельбурна 
оказалась для лю- 
бителей спорта 
куда более отрад- Ц ; 
нмм явлением, чем 
описаннме више 
собутия. Ну а итог 
Аиз1гаНап Ореп-99 
порадовал и узбе- 
кистанских люби- 
телей тенниса. Ведь первьж из 
турниров “Большого шлема” 1999 
года вьжграл кумир ташкентской 
публики Евгений Кафельников. 
Семь побед над такими мастера- 
ми ракетки, как швед Йонас Бьор- 
кман, австралиец Джейсон Стол- 
тенберг, американец Джим Ку- 
рье, румьш Андрей Павел, аме- 
риканец Тодд Мартин, немец То- 
мас Хаас и швед Томас Энквист 
вьшели Евгения на вторую в его 
карьере супер-вершину мирово- 
го тенниса (первую, как извест- 
но, Кафельников покорил в 1996 
году на Ролан Гаррос в Париже). 
И теперь ми с нетерпением бу- 
дем ждать его третьего старта в 
Кубке Президента и обешанной 
победь! в нашем турнире. Кото- 
рнй вьмграть, похоже, не легче, 
чем титул чемпиона Зеленого 
континента.

Нельзя не отметить и первий 
по-настояшему крупнмй успех 
юной россиянки Аннм Курнико- 
вой. Дуэт москвички и швейцарки 
Мартинм Хингис оказался не по 
зубам никому, даже такой опмт- 
ной паре, как чемпионки мира 
ИТФ-98 Наталья Зверева (Бело-

руссия) и Линдсэй Дэвенпорт 
(США). “Играть на этом турнире с 
Мартиной - большая удача и удо- 
вольствие, - заявила Курникова. - 
Она вьжграла свой первмй тур- 
нир “Большого шлема" в парном 
разряде, а потом начала побеж- 
дать и в одиночке. Надеюсь, я 
смогу продолжить эту традицию". 
Что ж, подождем, теннис дает 
массу возможностей подтвердить 
слова делом.

Кстати, в этой игре нас тоже 
ожидают некоторне новации: 
Международная федерация тен- 
ниса и Ассоциация теннисистов- 
профессионалов близки к зак- 
лючению договора о поошрении 
рейтинговмми очками участни- 
ков Олимпийских игр и матчей 
на Кубок Дэвиса. Такая допол- 
нительная мотивация заставит 
обратить на эти турнири более 
благосклонное внимание многих 
звезд.

С. ДАНИЛОВ, 
корр. “ Народного слова” . 
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ФЕВРАЛЬ:
БУДУТ М  Ш Р П Р Ш ?

Будет ли в Узбекистане в этом 
году настояшая зима? Каким ожи- 
дается февраль? Не преподнесет 
ли нам природа в ближайшее вре- 
мя каких-либо сюрпризов?

Эти вопросм я задал руководи- 
телю группм долгосрочнь1х про- 
гнозов Отдела прогнозирования 
погоди Гидрометцентра Главгид- 
ромета Республики Узбекистан 
Ма_рине Николаевне Ярославце- 
вои. В ответ она положила на стол 
листок бумаги с февральским гра- 
фиком изменения температурь! 
воздуха на территории нашей 
страни. Этот график показался мне 
похожим на запись температурм 
больного, страдаюшего малярией: 
три резких зубца на нем означали 
смену потеплений и похолоданий.

- Да, погода ожидается неус- 
тойчивая и действительно напо- 
минает регистрацию температурь! 
малярииного больного, - подтвер- 
ждает М.Ярославцева. - Ми ожи- 
даем три волнм холода. Пониже- 
ния температурм воздуха наибо- 
лее вероятнь! во второи и четвер- 
той пятидневках, а также в самом 
конце месяца. Надо полагать, что 
зима еше успеет показать свой 
норов. Наиболее теплая погода 
ожидается в начале месяца и в 
третьей и пятой пятидневках. В 
целом февраль, как обмчно в пос- 
ледние десятилетия, будет теп- 
ль1м. Снежний покров в нашем 
крае во втором месяце года на 
равнинах держится очень редко. 
Если при похолодании в ньжеш- 
нем феврале и вмпадет снег, то 
горячее южное солнце бмстро его 
растопит. Обмчно по средним мно- 
голетним значениям толшина слоя 
снега составляет один-пять сан- 
тиметров. Исключением бил 1969 
год, когда в третьей декаде фев- 
раля в Ташкенте снежньж покров 
составил почти полуметровмй 
слой.

Среднемесячная температура 
воздуха в феврале ожидается в 
пределах норми. Исключение - 
северная зона республики, где 
воздух будет на один-два градуса 
ниже норми. Здесь уместно пояс- 
нить, что в метеорологии под нор- 
мой понимаются усредненнме по- 
казатели температур и осадков за 
период в 20 - 30 лет. Эти цифрм, 
естественно, через определеннме 
сроки обновляются. В абсолютнмх 
показателях температура воздуха 
будет резко колебаться: в север- 
н«х районах - ночная от 20 граду- 
сов мороза до 4 градусов тепла, 
дневная - от 8 градусов мороза до 
14 градусов тепла, в южнмх же 
перепадь! температурм будут но- 
чью от 8 градусов мороза до 10

градусов тепла, а днем - от 8 гра- 
дусов мороза до 14 градусов теп- 
ла.

По осадкам февраль также ожи- 
дается близким к норме. Исклю- 
чение опять составит север рес- 
публики, где осадки прогнозиру- 
ются ниже норми. Больше же нор- 
ми ожидается осадков лишь в не- 
котормх местах юга и центра стра- 
нн. В горнмх районах Ташкентс- 
кой области, например, месячное 
количество осадков составит 80 
110 миллиметров.

Ожидаемая в феврале погода 
за последние 85 лет била такой 
же 21 раз. Наиболее близкой к 
ньжешней зиме по погоднмм ус- 
ловиям являлась зима 1996 года. 
Она и бьша взята в качестве ана- 
лога для расчета долгосрочного 
прогноза. При составлении таких 
прогнозов аналогиями пользуют- 
ся не случайно. Поясню подроб- 
нее. Основной фактор погодм на 
земном шаре - движение воздуха. 
Его планетарная циркуляция при 
всей своей чрезвмчайной сложно- 
сти все же имеет закономерность. 
Поэтому варианть! циркуляции ока- 
залось возможнмм свести в одну 
логическую систему, в которои 
движение воздушннх масс подчи- 
няется определенному порядку и 
периодичности. Это и позволяет 
нам предсказьтать погоду с вьюо- 
кой степенью достоверности, а 
наши прогнозь! эффективно ис- 
пользовать при планировании раз- 
личнмх работ на транспорте, в 
строительстве, энергетике, сель- 
ском хозяйстве и других отраслях 
экономики. Правильное использо- 
вание прогнозов позволяет сбе- 
речь многие миллиони сумов. Вот 
один из наглядних примеров. Что- 
би заложить в инкубаторм грену 
тутового шелкопряда, надо знать- 
когда станут распускаться листь> 
тутовника: ведь период инкубации 
грень! составляет двадцать дней. 
Ошибиться в сроках ведения тех- 
нологического процесса нельзя. А 
он может бмть точнмм лишь тог- 
да, когда опирается на точньж про- 
гноз метеослужбу.

- Погода в феврале не только 
огорчит нас похолоданиями, - ска- 
зала в заключение М.Ярославце- 
ва, - но и принесет немало радос- 
ти - ведь появятся первме призна- 
ки наступления веснм. У абрико- 
са, черешни, персика начнут на- 
бухать почки. На юге странм рас- 
пустятся почки у миндаля, а зем- 
ледельцм приступят к посеву яро- 
вих зерновмх и ранних овошеи.

А .Е Р Ш О В ,
внешт.корр.
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